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LA ESCULTURA QUE DA LA BIENVENIDA A TURISTAS DE PLAYA DEL CARMEN

▲ La obra creada por el artista mexicano, Arturo
Tavares, y que es conocida como el Portal Maya,
sitio que muchos turistas convierten en postal, se ha 

posicionado desde hace más de una década como 
símbolo de esa zona turística en el hermano estado 
de Quintana Roo. Foto Juan Manuel Valdivia
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Finalmente, como estaba pronosticado, el hu-
racán Beryl impactó la península de Yucatán 
el pasado viernes. En contra de lo esperado, ni 
provocó grandes inundaciones, ni dejó una estela 
de destrucción a su paso. Los daños se limitaron 
a ramas desprendidas, algunos anuncios especta-
culares derribados, junto con uno que otro árbol 
notoriamente enfermo. En fin, ninguna desgracia 
que lamentar, y nada que no requiera más que 
maniobras de limpieza.

Lo que Beryl 

nos dejó
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F
inalmente, como estaba 
pronosticado, el hura-
cán Beryl impactó la 
península de Yucatán el 

pasado viernes. En contra de lo 
esperado, ni provocó grandes 
inundaciones, ni dejó una es-
tela de destrucción a su paso. 
Los daños se limitaron a ramas 
desprendidas, algunos anun-
cios espectaculares derribados, 
junto con uno que otro árbol 
notoriamente enfermo. En fin, 
ninguna desgracia que lamen-
tar, y nada que no requiera más 
que maniobras de limpieza.

Sin duda, Beryl no fue el fe-
nómeno anticipado. Los medios 
en general estuvieron al pie del 
cañón, reportando el paso del 
huracán y llamando a obede-
cer el confinamiento asociado 
a la alerta roja. Sin embargo, el 
servicio de electricidad única-
mente se interrumpió en unas 
pocas áreas y por poco tiempo, 
lo que permitió mantener la 
comunicación entre amigos y 
familiares, con el correspon-
diente intercambio de memes 
que hizo sumamente llevadero 
el encierro. Todo lo asociado a 
la batalla entre Chaak y Posei-
dón no hizo más que producir 
risas, pero también el dinosau-
rio amarrado en Chicxulub, o 
las fotografías de quienes em-
playaron sus automóviles en 
busca de protegerlos, o incluso 
las imágenes acerca de la “es-
pera” a que llegara el ciclón. Tal 
vez, después de muchos años, la 
gran amenaza simplemente no 
lo fue y también nos encontró 
mucho mejor preparados.

Las pláticas subsecuentes, 
una vez que el ciclón salió al 
mar, fueron precisamente sobre 
esos temas, prolongando la ale-
gría por haber pasado la alarma 
sin mayor contratiempo. Eso sí, 
las reacciones también fueron 
reclamos como “para qué com-
pré tanto atún (pan, galletas, 
los productos no perecederos 
que quiera mencionar)”, “ya que 
amarré mi tinaco” (compresor, 
paneles solares, etcétera), “tan 
cara que me costó la linterna”. 
Tales quejas no tendrían motivo 
si, para empezar, hubiéramos 
sido un poco más considerados 
y racionales al hacer compras 
preventivas; porque hubo el lla-
mado a no caer en compras de 
pánico. Por otro lado, la preven-
ción debe continuar.

Beryl es apenas el segundo 
huracán de la lista propuesta 

para este año y la temporada 
de ciclones y tormentas tropi-
cales concluye todavía en cinco 
meses. Todavía falta llegar a 
septiembre y octubre, que es 
cuando, históricamente, se han 
dado los fenómenos que más 
daño han causado a la península.

Incluso, para quienes tu-
vieron el privilegio de pasar 
la contingencia en casa, se-
guramente quedó un aspecto 
para mejorar la seguridad al-
rededor de la misma. Desde 
limpiar los desagües hasta eli-
minar los objetos que puedan 
convertirse en proyectiles. Es 
momento de aprovechar la 
inercia y así evitar que un 
próximo meteoro sí venga con 
mayor potencial destructor.

También es momento para 
que las autoridades evalúen la 
respuesta de la población a las 
alertas y hacer los ajustes nece-
sarios para garantizar la seguri-
dad de todos. Desde la instala-
ción de albergues, pero también 
el desazolve de pozos colectores 
y, particularmente para el mu-
nicipio de Mérida, concluir la fa-
llida campaña de descacharriza-
ción. Fallida, sí, porque cada año 
se realiza y aumenta la cantidad 
de desperdicios recolectados, lo 
que quiere decir que la pobla-
ción sigue utilizando sus patios 
como sitios de acumulación de 
residuos voluminosos en lugar 
de mantenerlos limpios. Tene-

mos una falla tanto en autori-
dad como en ciudadanía; la pri-
mera, rebasada al no poder ter-
minar la recolección conforme 
a su programa, la segunda, por 
la incapacidad de construir un 
hábito de higiene en el espacio 
privado, que termina por incidir 
en la salud pública.

Pero mientras, Beryl nos 
dio una lección acerca de cómo 
respondemos actualmente a 
las alertas de huracán. Si algo 
hemos conseguido es, preci-
samente, prepararnos incluso 
exponiéndonos a la infodemia. 
Beryl nos ha mostrado, tam-
bién, cuáles son los canales con-
fiables para obtener informa-
ción meteorológica y quiénes 
optaron por el amarillismo en 
busca del like inmediato. Tene-
mos todavía mucho por mejo-
rar, es cierto; pero también lo es 
que, por ahora, hemos recibido 
la oportunidad para preparar-
nos mejor en caso de una nueva 
amenaza. Optemos entonces 
por una mejor limpieza en el 
hogar, y de ser posible en el ve-
cindario; hacer las compras pre-
ventivas necesarias, y no aca-
paremos lo que ni siquiera nos 
podremos acabar y que sí nece-
sitará alguien más, y apoyemos 
a las autoridades haciendo lo 
que nos toca y dando aviso de 
situaciones de riesgo cuando 
sea necesario. Que el próximo 
huracán nos encuentre firmes.

Lo que Beryl nos dejó

▲ Beryl nos dio una lección acerca de cómo respondemos actual-
mente a las alertas de huracán. Si algo hemos conseguido es, preci-
samente, prepararnos incluso exponiéndonos a la infodemia. Foto Ap
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Arroz, principal cultivo del primer 
gobierno de Morena en la entidad

Aunque no lo confirmó 
como el cultivo estrella de 
esta administración estatal, 
el titular de la Secretaría de 
Desarrollo Agropecuario 
(SDA) Ramón Ochoa Peña, 
resaltó que con el Plan Agrí-
cola Campeche, buscan 
recuperar las 80 mil hectá-
reas de cultivo de arroz en 
funcionamiento en todo el 
Estado. Actualmente  en la 
entidad se tienen identifica-
das unas 13 mil hectáreas en 
municipios como Escárcega, 
Champotón y Palizada.

Además, hay comunida-
des en diversos municipios 
que han ingresado a un pro-
yecto considerado programa 
distrital, y tienen proyec-
tado poner en marcha 10 
mil hectáreas del grano, ini-
ciando con Chunchintok en 
Hopelchén, Nuevo Michoa-
cán en Champotón, y otras 
zonas más. En el caso de la 
comunidad champotonera, 
prevén logren impulsar 30 
mil hectáreas de producción 
de arroz.

El objetivo, es abonar al 
autoconsumo y suficiencia 
alimentaria, pues actual-
mente México importa di-

versos granos, como maíz y 
el arroz, por ello se busca ge-
nerar mayor producción que 
ayude a la entidad a tener 
autoconsumo y alcance para 
exportar, pues actualmente 
el arroz tiene buen precio 
comercial y los granos que da 
la Secretaría de Agricultura 
y Desarrollo Rural (Sader)  es 
semilla certificada.

En este sentido, y pese a 
la evidente apuesta al arroz, 
Ochoa Peña negó se trate 
del cultivo estrella de esta 
administración pese a la im-
portancia explicada por él, 
y dijo también quieren pro-
yectar otros cultivos pero 
frutales, como la Pitahaya.

Destacó que en el caso 
del maíz, actualmente con-

tinúa con un precio comer-
cial bajo y por ello muchos 
productores de este cultivo 
están desencantados y tran-
quilos respecto a la tempo-
rada de ciclones y huraca-
nes, pues hay insinuaciones 
de cambiar los cultivos de 
maíz a soja o sorgo, los cua-
les tienen mejor precio y 
hay alta demanda.

Finalmente afirmó que 
las miras del gobierno esta-
tal de Campeche es fomen-
tar la producción de diver-
sos cultivos, desde granos y 
frutales, hasta hortalizas y 
demás, no quedarse enca-
sillados en algún cultivo, y 
sí dar oportunidad a los pe-
queños productores como a 
las grandes empresas.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Hay comunidades en diversos municipios que han ingresado a un proyecto considerado programa distrital, y tienen proyectado poner
en marcha 10 mil hectáreas del grano, iniciando con Chunchintok en Hopelchén, Nuevo Michoacán en Champotón, y otras zonas. Foto Efe

Dentro del Plan Agrícola se busca igualar las casi 80 mil hectáreas de años pasados

Secretario general de Campeche acepta que se le realice 
auditoría de recursos en el sindicato del ayuntamiento

El secretario general de Cam-
peche, Luis Chab Ruiz, acce-
dió a que le realicen una audi-
toría sobre el uso de los recur-
sos en el Sindicato Único de 
Trabajadores al Servicio del 
Gobierno Municipal ante la 
falta de asambleas informa-
tivas durante dos años desde 
que se religió y la presión de 
los delegados sindicales. Ade-
más, acordó que se realice 

una asamblea informativa 
para darle la cara a los más 
de 700 sindicalizados in-
conformes por su aparente 
opacidad.

Este lunes, al menos 10 de-
legados sindicales encararon 
al líder sindical del ayunta-
miento de Campeche ante la 
negativa de atenderlos días 
antes, cuando -en compañía 
de la encargada de las finan-
zas- se manifestaron incon-
formes en el parque principal, 
para después caminar hacia 
las oficinas ubicadas a escasos 

metros del patrimonio cultu-
ral, pero no estaba en ese en-
tonces Chab Ruiz.

El líder sindical aceptó 
la propuesta de una audito-
ría, además del informe en 
asamblea para todos los em-
pleados; Luis Chab fue quien 
propuso esta medida para 
que todos los delegados sin-
dicales estén informados de 
los movimientos financieros.

Chab Ruiz pidió a los de-
legados sindicales tiempo 
para que la auditoría sea pú-
blica, realizada por una em-

presa externa y -de ser posi-
ble- si los interesados cono-
cen a una empresa dedicada 
a estos servicios podrían 
proponerla, pues el secreta-
rio general expresó que así 
no sospecharían de algún 
tipo de trato para ocultar 
números o maquillar cifras.

En esta reunión no estuvo 
presente la encargada de las 
finanzas del Sindicato, in-
cluso, a Chab Ruiz lo encara-
ron afuera de la oficina, pero 
los empleados se compro-
metieron a utilizar medios 

de notificación y denunciar 
ante las autoridades corres-
pondientes sobre alguna ano-
malía en la administración 
de dicho organismo, pues se 
dijeron cansados de ser usa-
dos para fines personales de 
los líderes sindicales.

Destaca que los sindica-
tos ya son sujetos obligados 
para los portales de trans-
parencia, así como para ser 
vigilados y auditado por la 
Secretaría de Contraloría, la 
Auditoría Superior del Es-
tado de Campeche.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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Exige Fiscalía de Protección Ambiental 
regular venta de venenos en Campeche

El titular de la Fiscalía 
Especializada en Delitos al 
Ambiente, Animales y Eco-
sistema, Alexandro Brown 
Gantús, exigió a la Secreta-
ría de Salud y a la Comisión 
para la Prevención de Ries-
gos Sanitarios de Campeche 
(Copriscam), regular ade-
cuadamente la venta y co-
mercialización de venenos, 
pues los ciudadanos pueden 
adquirir dichos productos 
libremente, lo que permite 
su indiscriminado para la 
matanza de animales.

Resaltó que en Campe-
che se persiguen al menos 
cinco casos de envenena-
miento masivo de perros y 
gatos en situación de calle, el 
más sonado en el municipio 
de Calkiní donde se encon-
traron al menos 15 animales 
muertos y se responsabiliza 
a una familia en específico, 
pero están en investigación.

Por eso es que lo prudente 
es atacar la regulación, pues 
Brown Gantús afirmó que 

“encuentras venenos agríco-
las y para veterinarias en casi 
todos los negocios dedicados 
a la venta de controles para 
plagas y de alimentos para 
mascotas, tan solo en el mer-
cado hay al menos siete nego-
cios de este giro, que pueden 
expender estos productos 
sin ningún control, y a quien 

llega a solicitarlos se los ven-
den sin reparo”, expuso.

Sobre los otros expedien-
tes, expuso que tres tienen 
lugar en la capital y uno más 
en Carmen, pero además se 
enfocan también en el mal-
trato animal, donde el proto-
colo señala que primero se va 
a inspeccionar y dependiendo 

de lo observado se abre una 
carpeta de investigación, pues 
cabe recalcar que el maltrato 
animal, así como la muerte de 
estos sin justificación alguna, 
ya está penada en Campeche.

El fiscal ambiental refirió 
que, así como se está traba-
jando en contra del glifosato 
como un agente de envene-

namiento para plagas agrí-
colas, de la misma manera 
se va a trabajar contra la re-
gulación de estos productos 
que causan muertes masivas 
de animales en situación de 
calle, pues destacó que antes 
de carecer de un hogar pri-
mero fueron mascotas.

En este sentido, pidió a 
los ayuntamientos del estado 
trabajar en coordinación, 
pues solo la capital y Carmen 
están trabajando en el con-
trol de animales en condición 
de calle, en la capital incluso 
tienen un espacio en el Cen-
tro Ecológico donde albergan 
a unos ejemplares de perros 
con denuncia de maltrato 
animal, “los cuidan, alimen-
tan, curan si es necesario, y 
posteriormente buscan colo-
carlos en casas donde sí los 
quieran y cuiden”, mencionó.

En caso que las carpe-
tas en proceso resulten en 
contra de algún culpable, 
las penas son de sanción 
administrativa y de cinco 
a ocho años de cárcel, pues 
mencionó “todo asesino se-
rial inicia con la muerte de 
animales”, finalizó.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Sólo la ciudad de Campeche y Carmen están trabajando en el control de animales en
condición de calle, en el Centro Ecológico de la capital cuentan con un espacio donde al-
bergan a unos ejemplares de perros con denuncia de maltrato animal. Foto Fernando Eloy

La institución persigue 5 casos de envenenamiento masivo de perros y gatos

Vecinos de Isla Aguada 
piden mayor vigilancia 
de la Policía Estatal

Ante los hechos delictivos 
que se han registrado en la 
Villa de Isla Aguada y la 
ausencia de la Policía Mu-
nicipal, autoridades y orga-
nizaciones sociales piden la 
presencia de la Policía Esta-
tal Preventiva (PEP).

Señalaron que el destaca-
mento de la Policía Munici-
pal fue cerrado desde que la 
población se manifestó el 22 
de junio, luego que presunta-
mente elementos municipa-
les mataron a un masculino 

que había sido asegurado. 
Durante dicha protesta se 
registraron destrozos.

El comisario municipal, 
Emir Aranda Tellez, sostuvo 
que en días pasados se reunió 
con autoridades de la Secreta-
ría de Protección y Seguridad 
Ciudadana (SPSC) para plan-
tear la necesidad de estable-
cer un Destacamento de la 
PEP en este Pueblo Mágico.

“Hemos expresado la ne-
cesidad de adecuar espacios 
en la comisaría para brindar 
espacios dignos a los policías 
estatales y que puedan ins-
talarse en la localidad para 
combatir a la delincuencia”.

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DEL CARMEN

Erradicar moches por contratos, 
propone Toledo de la Sección 47 
de la STPRM con sede en Carmen

Cero tolerancia a la corrup-
ción, para erradicar los mo-
ches por contratos; mayor 
atención y apoyo a los tra-
bajadores transitorios y más 
espacios de participación 
para las mujeres petroleras, 
son las principales propues-
tas de Antonio Toledo, can-
didato de la planilla verde 
a la secretaria general de la 
Sección 47 del Sindicato de 
Trabajadores Petroleros de 
la República Mexicana (ST-
PRM), con sede en Carmen.

En rueda de prensa el 
aspirante a dirigente pe-
trolero sostuvo que los 
tiempos de corrupción 
quedaron atrás y no se 
puede que regresen los 
moches, la violencia, la in-
timidación y sumisión.

“Mantendremos la cul-
tura de cero tolerancia a 
la corrupción, no más mo-
ches o cuotas para que los 
compañeros puedan tra-
bajar y puedan obtener 
los beneficios a que tienen 
derecho por el Contrato 
Colectivo de Trabajo”.

Indicó que esas viejas 
prácticas que laceraron 

y violentaron la digni-
dad de los petroleros han 
quedado atrás, por lo que 
los obreros no pueden de-
jarse engañar por quienes 
hoy se visten de corderos, 
cuando fueron los lobos 
que les arrebataban el sus-
tento de sus familias.

Subrayó que es el tiempo 
de los trabajadores transi-
torios, de aquellos que son 
los más vulnerables y que 
en el pasado eran pisotea-
dos y humillados, sin ha-
cerles valer sus derechos, 
quienes hoy sin vergüenza, 
vienen a pedirles su voto, 
su apoyo y su confianza.

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DEL CARMEN
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Los pescadores de la co-
munidad Javier Rojo Gó-
mez, mejor conocida como 
Punta Allen, ubicada a 55 
kilómetros de la cabecera 
municipal de Tulum, han 
solicitado el apoyo urgente 
de las autoridades compe-
tentes para la reparación del 
muelle desembarcadero de 
la población, el cual quedó 
severamente dañado tras el 
paso del huracán Beryl. De 
acuerdo a sus estimaciones 
preliminares, las pérdidas 
económicas podrían ascen-
der hasta los 30 millones de 

pesos debido a los daños al 
muelle y a sus trampas para 
la captura de langosta.

Manuel Mendoza Argáez, 
presidente de la cooperativa 
pesquera Vigía Chico, ex-
presó su preocupación por 
las condiciones actuales y la 
incertidumbre que enfren-
tan los pescadores. Subrayó 
que es crucial que las con-
diciones climáticas permitan 
verificar que las más de 14 
mil trampas destinadas a la 
captura de langosta, cada una 
con un valor aproximado de 
2 mil pesos, estén funciona-
les. Apuntó que esta revisión 
es necesaria para determinar 
el alcance de los daños y las 
posibles pérdidas adicionales.

Además, lamentó que 
la temporada de pesca 
2024-2025 (que inició el 
1 de julio) haya comen-
zado con dificultades sig-
nificativas, puesto que 
serían aproximadamente 
15 toneladas de langosta 
que no han podido ser 
capturadas debido a las 
condiciones desfavorables 
provocadas por fenóme-
nos hidrometeorológicos 
que vienen presentándose 
desde principios de julio.

“La comunidad pesquera 
de Punta Allen se enfrenta 
a una situación crítica que 
podría afectar severamente 
la economía local y el sus-
tento de numerosas familias 

que dependen directamente 
de la pesca como su princi-
pal fuente de ingresos. Ante 
esto, los pescadores solicita-
mos el apoyo y la atención 
inmediata de las autorida-
des para poder recuperarse 
de estos daños y retomar 
sus actividades de manera 
efectiva”, sostuvo.

Alejandro Velázquez 
Cruz, vocal financiero de 
la cooperativa, explicó que 
ni las lanchas ni las tram-
pas están aseguradas y que 
son más de 70 pescado-
res y sus familias los que 
están enfrentando esta 
situación adversa que les 
ha impedido ir a capturar 
langosta esta temporada.

Ecologistas de Tulum lan-
zaron una campaña para 
recaudar fondos y rescatar 
un árbol de ceiba ubicado 
en el Sendero Verde, que 
derribó el huracán Beryl.

Liane Aké Canto, sub-
delegada de la Asociación 
Mexicana de Arboricul-
tura delegación sureste, 
explicó que el árbol de 
ceiba que se encuentra en 
el Sendero Verde es parte 
de las plantaciones que se 
realizaron desde hace mu-
cho tiempo para poder ar-
monizar este espacio, que 
es de la comunidad.

Informó que varios 
grupos de vecinos siem-
pre limpian el área, y ellos 
reportaron que derivado 
del paso del huracán Be-
ryl en días pasados, este 
árbol se cayó. Pretenden 
recaudar 6 mil pesos para 
poder levantar la ceiba y 
plantarla de nuevo.

“Recibimos el llamado 
de un ecologista local para 
poder replantarla, nosotros 
pertenecemos a la Asocia-
ción Mexicana de Arboricul-
tura Delegación Sureste, y lo 
que hacemos es justamente 
trabajar en árboles urbanos, 
desde su plantación hasta 
el mantenimiento”, indicó la 
entrevistada.

Anunció que “este mar-
tes (9 de julio) haremos una 
poceta con las dimensio-
nes adecuadas para volver 
a colocar la ceiba, colo-
cando unos tubos aireado-
res y motivar que las raíces 
crezcan hacia abajo, se le 
hará también una poda sa-
nitaria y de aclareo para 
que el peso de la copa baje 
en densidad y eliminar el 
riesgo de que se caiga de 
nuevo”, dijo.

Apuntó que no hay 
que olvidar que un árbol 
es un ser vivo y como tal 
debemos de ser responsa-
bles desde donde lo plan-
tamos hasta darle mante-
nimiento. Comentó que 
quienes quieran participar 
en la actividad pueden co-
municarse al 9841578443.

Ecologistas arman 
campaña a favor 
de ceiba derribada 
por el meteoro

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

En Punta Allen, los pescadores 
reportan pérdidas por 30 mdp
MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

HURACÁN BERYL DAÑÓ EL MUELLE Y TRAMPAS PARA CAPTURAR LANGOSTAS

▲ Los pescadores solicitan el apoyo y la atención inmediata de las autoridades para poder recuperarse y retomar sus actividades 
de manera efectiva, aseveró Manuel Mendoza Argáez, presidente de la cooperativa Vigía Chico. Foto Manuel Mendoza Argáez
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Crecimiento del aeropuerto de Cancún 
se mantiene en por lo menos un dígito

En el Aeropuerto Interna-
cional de Cancún se tiene 
un crecimiento sostenido 
de por lo menos un dígito, 
pese a la revisión de mo-
tores que se tiene a nivel 
internacional y de lo cual es 
responsable cada aerolínea, 
compartió Carlos Trueba 
Coll, representante de Ae-
ropuertos del Sureste (Asur).

“Nosotros seguimos man-
teniendo un crecimiento 
de un dígito más o menos 
con respecto a los años an-
teriores y seguiremos con 
esas proyecciones como las 
hemos mantenido todo el 
año. Podemos ver que hay 
un crecimiento sostenido, si 
bien mucho menos grande 
de lo que veníamos tra-
yendo durante la pandemia, 
pero seguimos creciendo de 
manera sostenida”, aseveró. 

Algo que ha generado 
impacto en el movimiento 
aéreo son las revisiones de 
motores, pero aclaró que 
cada aerolínea está enfren-
tándolas de manera dife-
rente. Esta desaceleración 
descartó que tenga alguna 
relación con la operación del 
aeropuerto de Tulum Felipe 
Carrillo Puerto, por conside-
rar que no se puede hablar 
de competencia cuando son 
destinos complementarios. 

“Lo que estamos ha-
ciendo es complementando 

la oferta turística del estado 
en beneficio de toda la re-
gión, yo me limito a lo que 
podemos saber y que uste-
des mismos han notado y 
la propia gobernadora ha 
establecido, o sea todos los 
vuelos que se han generado 
hacia el aeropuerto de Tu-
lum hasta este momento 
ninguno ha sido disminu-

ción en el aeropuerto de 
Cancún, nos estamos com-
plementando”, afirmó. 

En otro tema, respecto a 
la tardanza en la entrega de 
equipaje en prácticamente 
todos los vuelos que llegan 
a Cancún, tanto nacionales 
como internacionales, dijo 
que cualquier queja que se 
recibe se analiza, se estudia, 

se revisa y las desviaciones 
se corrigen.

Recordó que en el caso de 
las maletas hay diferentes 
procesos a seguir, algunos 
corresponden a las aerolí-
neas, otros son casos de Mi-
gración o de Aduana, des-
pués vienen transportistas, 
y dentro de toda la cadena 
de servicio hay tiempos y a 

veces éstos son largos.
“Depende más bien de 

que se cumplan todas las 
medidas para garantizar 
que la persona y su equipaje 
llegaron seguros y que no 
trae nada que pueda afectar 
la seguridad del país o del 
aeropuerto”, afirmó Trueba 
Coll.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 Sobre la tardanza en la entrega de equipaje, el representante de Asur, Carlos Trueba Coll, recordó que hay diferen-
tes procesos a seguir y éstos corresponde a aerolíneas, Migración o aduanas. Foto gobierno de Quintana Roo

Aerolíneas enfrentan revisiones de motores de manera diferente: Trueba Coll

Tulum gana como mejor destino de playa de México y 
Centroamérica en los galardones World Travel Awards

El portal especializado 
en turismo World Travel 
Awards (WTA) reveló a los 
ganadores de sus premios 
2024 para México, el Ca-
ribe y las Américas. Entre 

los principales ganadores 
se encuentra Tulum, que 
fue votado como el mejor 
destino de playa de México 
y Centroamérica.

Tras el paso del hura-
cán Beryl Tulum ha re-
cuperado más del 90% de 
su actividad turística y 
comercial a menos de 24 

horas de haber sido im-
pactado por dicho fenó-
meno meteorológico.

El trabajo coordinado 
entre los tres órdenes de 
gobierno, el sector em-
presarial y la sociedad en 
general han permitido re-
cuperar la normalidad en 
tiempo récord.

Cabe destacar que Tulum 
obtuvo dicho galardón por 
sexta ocasión gracias a la 
preferencia de los viajeros 
nacionales e internaciona-
les, quienes disfrutan ex-
periencias memorables que 
despiertan emociones posi-
tivas desde el mar Caribe 
hasta la selva maya.

“Este premio es un reco-
nocimiento a las mujeres y 
hombres que con su sentido 
humano de la hospitalidad  
contribuyen en la consoli-
dación de Tulum como el 
paraíso del Caribe Mexi-
cano”, expresó el presidente 
municipal de Tulum, Diego 
Castañón Trejo.

DE LA REDACCIÓN

TULUM
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A través de la realidad virtual 
combaten consumo de drogas

Desde el Instituto Munici-
pal de la Juventud (Imjuve) 
de Benito Juárez se ha lo-
grado mantener un mayor 
acercamiento con los jóve-
nes, con apoyo sicológico y 
lucha contra las drogas, lo 
que inició con un proyecto 
de realidad virtual que los 
ayuda a identificar qué 
puede pasar con cada deci-
sión que toman en su vida.

“Estamos concluyendo 
con este programa, que es 
la primera vez que se hace 
en el municipio, la dura-
ción del programa fue de 
dos meses y medio, estu-
vimos en 40 escuelas con 
66 jornadas de cinco horas. 
Los jóvenes participaron en 
esta experiencia de realidad 
virtual que es inmersiva, 
como un tipo videojuego, 
el chiste del videojuego o 
de la experiencia inmersiva 
es que los jóvenes vayan 
tomando decisiones en el 

camino, entonces estas de-
cisiones obviamente tienen 
que ver con el consumo de 
sustancias, la participación 
en el delito que pueden lle-
gar a tener los jóvenes, so-
bre todo desde los 14 hasta 
los 22 años aproximada-
mente”, especificó Danie-
lle Camargo, quien funge 
como directora del Imjuve.

Este programa lo que 
hace es que los jóvenes ten-
gan la posibilidad de tomar 
la decisión en el momento, 
entonces tienen que hacer 
frente a diferentes retos, por 
ejemplo, están con amigos, 
les ofrecen consumir dro-
gas y ellos tienen la opor-
tunidad de decir sí o no, y si 
dicen que no, entonces los 
pasa a la siguiente escena y 
allí tienen la posibilidad de 
decir bueno voy a acompa-
ñar a mi amigo a que venda 
tal cosa, digo sí o no; así van 
escalando hasta que al final 
la última decisión les puede 
costar la libertad.

Es allí, relató, en donde 
aparece un video de una 

persona privada de su li-
bertad que les aconseja que 
no sigan malos caminos. A 
la par ven las incidencias 
delictivas que existen en 
la comunidad y en el país; 
hay estudios que estable-
cen que un joven que entra, 
por ejemplo, al crimen or-
ganizado, tienen una pers-
pectiva de vida muy corta.

“Entonces les com-
parten, les dicen: estás 
tomando la decisión equi-
vocada, piénsalo bien, en 
la realidad virtual uno se 
puede equivocar 20 veces 
y no pasa nada, pero en la 
vida real tomar decisiones 
obviamente conlleva sus 
consecuencias, entonces 
es para que ellos vean este 
posible resultado que sus 
decisiones tendrán y pues 
la piensen dos veces”, acotó 
la funcionaria. 

Y más allá de este pro-
grama se hizo una encuesta 
en la que participaron casi 
16 mil jóvenes de manera 
anónima para la protección 
de sus datos y todo sobre 

tendencias de consumo de 
drogas, de alcohol, presen-
cia de violencias en sus vi-
das, también sobre armas 
de fuego y cuestiones so-
cioemocionales que pudie-
ran estar presentando.

Con los resultados po-
drán tener un mapa claro 
de jóvenes de diferentes 
zonas de la ciudad y cuáles 
son las tendencias y entor-
nos en los que ellos están 
viviendo, si hay violencia 
en su casa, si tienen acceso 
fácil al consumo de drogas, 
tipos de adicciones en sus 
familias, algún tipo de de-
presión. Y otra parte del 
proyecto es que los jóvenes 
que necesitaran ayuda to-
caran una campanita vir-
tual (lo hicieron más de mil 
jóvenes) y se canalizaron, 
ya sea para darle segui-
miento con atención sico-
lógica o algún otro apoyo. 
De momento estas jornadas 
quedaron en pausa hasta 
el próximo ciclo escolar e 
inicio de la siguiente admi-
nistración.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 El programa hace que los jóvenes tengan la posibilidad de tomar decisiones en el momento y hacer frente a retos. Foto ayuntamiento de BJ

El programa de prevención se llevó a cabo en cuarenta escuelas

Caravana 

médica da 

atención en 

Tulum

Como parte de la campaña 
Salud para Tod@s, Tulum re-
cibirá servicios móviles de 
atención médica de manera 
gratuita del 6 al 12 de julio 
en la explanada del palacio 
municipal. Esta iniciativa 
tiene como objetivo princi-
pal ofrecer acceso a diver-
sos servicios de salud a los 
residentes y visitantes del 
municipio.

La enfermera Elmi He-
rrera, encargada de la Ca-
ravana de Salud en Tulum, 
destacó la importancia de es-
tos servicios para la comuni-
dad local. “Estamos aquí para 
proporcionar atención mé-
dica integral a todos los que 
lo necesiten”, afirmó. Los ser-
vicios disponibles incluyen 
optometría, salud dental, 
farmacia, rayos X, nutrición 
y atención sicológica.

La entrevistada también 
señaló que durante los días 
de atención médica gratuita 
han detectado varios casos 
de crisis hipertensivas entre 
los residentes. Estas crisis, 
explicó, han sido atribuidas a 
los daños sufridos por las vi-
viendas de algunos residen-
tes debido al reciente paso 
del huracán Beryl. “Es crucial 
que las personas afectadas 
reciban la atención médica 
adecuada lo antes posible”, 
añadió la enfermera.

Apuntó que la campaña 
Salud para Tod@s no sólo 
busca abordar las necesida-
des de salud física y mental 
de la comunidad, sino tam-
bién ofrecer apoyo a aquellos 
que han sido impactados por 
desastres naturales recientes. 
Indicó que los servicios médi-
cos móviles están diseñados 
para ser accesibles y están 
siendo recibidos con gratitud 
por los residentes locales.

Asimismo, declaró que los 
interesados en recibir aten-
ción médica gratuita pueden 
acudir a la explanada del pa-
lacio municipal durante los 
días mencionados a partir 
de las 7 de la mañana con 
una  copia de la credencial de 
elector y de la CURP.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM



El último fin de semana de 
junio se realizó en Cozumel 
el segundo Encuentro de Sa-
beres Acción Campesina por 
la Vida. Los grupos comunita-
rios organizadores originarios, 
Recrearte Germina y Mejen 
Ta’aan’ob Pequeñas Voces 
A.C., invitaron a representan-
tes de movimientos campe-
sinos de otras localidades de 
Quintana Roo y Yucatán, con 
una participación especial de 
Robin Canul, director del do-
cumental ¿Qué les pasó a las 
abejas?, el cual aborda la de-
fensa de apicultores en comu-
nidades de Campeche.

Desde que el programa 
educativo sociocultural Re-
crearte Colectividad se fu-
sionó con el trabajo de Ger-
mina Huerta Comunitaria y 
Mejen Ta’aan’ob, se han prio-
rizado iniciativas de educa-
ción popular que promuevan 
el ejercicio de la soberanía 
alimentaria a nivel peninsu-
lar, especialmente en la isla 
de Cozumel, dio a conocer la 
organización del evento en 
un comunicado.

Sus iniciativas agroecoló-
gicas campesinas han prio-
rizado la recuperación de la 
memoria cultural en la isla, 
a través del intercambio de 
saberes mayas, dado el con-
texto de Cozumel y la pér-
dida de un sector campesino 
desde finales del siglo XX. 
Se ha trabajado autogestiva-
mente, desde el año 2021, en 
la generación de suelo vivo 
mediante compostaje vecinal 
con residuos orgánicos, una 
Biblioteca Viva de Semillas 
que funciona gracias a la par-
ticipación de mujeres desde 
sus hogares, intercambiando 
plantas entre ellas y semillas 
de otras comunidades para 
sus espacios de cultivo.

En junio del año pasado se 
realizó el Primer Encuentro de 
Saberes de los Pueblos Mayas 
U noj tuukul maaya kaajo’ob y 
a finales de ese mismo año la 

iniciativa Composta Comunal 
se fue expandiendo con pro-
fesoras de prescolar y nivel 
preparatoria.

Ahora en 2024 se ha ini-
ciado un trabajo paulatino 
para crear un huerto agro-
ecológico de educación po-
pular en el que se promueva 
la revalorización del trabajo 
con la tierra y la reciproci-
dad en la acción comunita-
ria. Su tiempo de implemen-
tación va acorde a las nece-
sidades y los cuidados de las 
personas que van uniéndose 
desde sus posibilidades.

“Las formas de caminar el 
vínculo con la tierra son len-
tos. El encuentro ha sido una 
forma de comunicarse para la 
búsqueda de un bien común. 
De recordar quienes somos. 
La agroecología en solitario no 
tiene sentido. En el trabajo del 
campo está la fuerza del pue-

blo. Es maravilloso los pasos 
que están dando, la forma en la 
que están trabajando en la isla 
en torno a la memoria de las se-
millas”, indicó Wima Esquivel 
Pat, agroecologista de Cozumel.

Los temas centrales del 
segundo encuentro fueron: 
suelo vivo, semillas criollas, 
plantas sanadoras y organi-
zación comunitaria, y se vin-
culan con el proceso experi-
mentado por la Comunidad 
de Agroecología en Cozumel, 
integrada por personas que se 
unen al trabajo de Recrearte 
Colectividad en la isla.

“Fue gratificante poder 
participar y aportar algo la 
experiencia desarrollada en 
la localidad de Kopté, Yu-
catán. Fue una experiencia 
interesante conocer otros 
puntos de vista, en otras 
partes de la península de 
Yucatán; la agroecología 

siempre nos permite abor-
dar estos temas desde otras 
perspectivas”, dijo Lili Cas-
tilo, quien participó en el 
evento con la conferencia 
La importancia y retos de la 
siembra de la semilla criolla.

Desde que Recrearte Co-
lectividad inició en Cancún 
en el año 2015, con una me-
todología de trabajo autoges-
tivo por los derechos cultura-
les, respetando cada contexto 
local y el entorno socio am-
biental, los procesos educa-
tivos populares y el modelo 
educativo para la paz han 
sido fundamentales.

La soberanía alimenta-
ria ha sido un tema que ha 
ganado notoriedad desde la 
pandemia, vinculándose con 
experiencias campesinas y de 
educación popular, la cual re-
conoce que todas las personas 
cuentan con saberes, riqueza 

cultural y capacidades organi-
zativas, para atender necesi-
dades del bien común.

“Este año estuvimos inter-
cambiando experiencias 
campesinas con personas de 
los tres estados de la penín-
sula de Yucatán: Cozumel, 
Mérida, Cholul Cantama-
yec, Xcunya, Motul, Carrillo 
Puerto, Noh-Bec y Campe-
che. Desde cada lugar y hogar 
unimos acciones campesinas 
en torno a la semilla, el suelo 
vivo y los derechos cultura-
les por la soberanía alimen-
taria, reconociendo nuestras 
diversidades para el cuidado 
de los bienes comunes, en 
un ambiente de respeto, re-
ciprocidad y trabajo equita-
tivo. Desde cada persona a su 
ritmo, sentir y pensar”, dijo 
Zaidy Dzay Graniel, promo-
tora de acciones ambientales 
y culturales en Cozumel.

Campesinos península intercambian 
saberes en torno a memoria de semillas
Cozumel fue sede del encuentro que reunió a representantes de movimientos de 

localidades en Q. Roo y Yucatán // Suelo vivo y plantas sanadoras, temas abordados

DE LA REDACCIÓN

COZUMEL

▲ “Las formas de caminar el vínculo con la tierra son lentos. El encuentro ha sido una forma de comunicarse para la bús-
queda de un bien común”, dijo la agroecologista Wima Esquivel. Foto Facebook Mejen Ta’aan’ob Pequeñas Voces AC
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Indígena mayahablante presenta un 
amparo contra estatua de Poseidón

La asociación civil Litigio 
Estratégico Indígena in-
formó que acompaña a un 
ciudadano yucateco maya-
hablante en su demanda 
de amparo contra la insta-
lación de la estatua de po-
seidón en Puerto Progreso, 
Yucatán, bajo el argumento 
de que menoscaba su dere-
cho a la preservación de su 
cultura maya. 

Carlos Orlando Pérez Zal-
dívar, persona indígena ma-
yahablante, argumenta en 
su demanda que la estatua 
de la deidad griega atenta 
contra el derecho previsto 
en el Artículo 2, apartado A, 
fracción IV, de la Constitu-
ción Federal que reconoce 
el derecho de las personas 
indígenas para “preservar 
y enriquecer sus lenguas, 
conocimientos y todos los 
elementos que constituyan 
su cultura e identidad”.

“Como persona indígena 
maya tengo el derecho a 
que se privilegie la preser-
vación de mi cultura, gas-
tronomía, deidades, lugares 
sagrados, monumentos, et-
cétera. Este derecho me lo 
otorga el artículo 2, apar-
tado A, fracción IV, tengo el 
derecho a la preservación 
de mi cultura. El dios Chaac 
forma parte de mi cultura 
maya”, dice la demanda, de 
acuerdo con la información 

difundida por Litigio Estra-
tégico Indígena, asociación 
con sede en Oaxaca. 

Esta demanda de amparo 
explica que Poseidón es el 
dios de los mares dentro de 
la mitología griega, que es 
completamente ajena a la 
cultura maya, donde ade-

más existe una deidad simi-
lar conocida como Chaac o 
Cháak, en maya yucateco. 

“En nuestra cultura 
maya, Chaac es el dios de 
la lluvia y del agua: Chaac 
(del maya yucateco: Cháak 
‘lluvia’) fue un importante 
dios maya, vinculado con el 

agua y sobre todo con la llu-
via. Similar al Tláloc nahua, 
al Pitao Cocijo zapoteca y 
al Dzahui mixteca… Tengo 
el derecho humano a que 
mi cultura maya sea preser-
vada. Si existía el interés de 
honrar al dios del agua, de 
las lluvias y de los mares, 

nuestra cultura maya tiene 
consigo a sus propias deida-
des”, señala Pérez Zaldívar. 

La demanda de amparo 
determinaría si la estatua de 
Poseidón puede o no perma-
necer en el playón de Pro-
greso y la decisión queda en 
manos de un juez federal. 

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

 La demanda de amparo interpuesta por Carlos Orlando Pérez determinaría si la estatua de Poseidón puede o no permanecer en el
playón de Progreso y la decisión queda en manos de un juez federal que deberá concluir si el reclamo es procedente. Foto Reuters

Argumenta que la pieza atenta contra el derecho a la preservación de su cultura

CICY recibe a 48 estudiantes que trabajarán con científicos 
en proyectos de investigación del programa Jóvenes Talento

El Centro de Investigación 
Científica de Yucatán dio la 
bienvenida a la decimoter-
cera generación de Jóvenes 

Talento. Durante dos sema-
nas, del 8 al 19 de julio, 48 

jóvenes trabajarán con pro-
fesionales de la ciencia en 
distintos proyectos de inves-
tigación. 

Como cada año, el CICY 
hizo una selección de jóve-
nes de preparatoria con in-
tereses en la ciencia para co-
laborar con investigadores 
en proyectos científicos. Son 

ocho los proyectos y estarán 
asesorados por 31 miembros 
del Centro de Investigación 
Científica de Yucatán. En 
cada uno, habrá un acerca-
miento a múltiples proble-
máticas en el campo de la 
biología y ciencias afines.

Algunos de los proyectos 
relevantes que los jóvenes 

desarrollarán durante estas 
dos semanas son, por ejem-
plo: Descubriendo un hongo 
come insectos por medio de 
su ADN, Mi primer encuen-
tro con con la biología mole-
cular o Comunicación entre 
reinos: como se comunican 
las plantas con los patóge-
nos, entre otros. 

Los jóvenes trabajarán 
de 9 a 11 de la mañana 
en los centros de investi-
gación correspondientes. 
Y, posteriormente, como 
parte del mismo programa, 
tomarán un taller de hora 
y media para complemen-
tar la experiencia, como 
Fotografía científica.

DE LA REDACCIÓN
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Con el Centro Municipal 
de Apoyo a la Salud Men-
tal Alma Nova, el ayunta-
miento de Mérida consolida 
los servicios que velan por el 
cuidado de la salud emocio-
nal y mental de las familias, 
principalmente de los secto-
res más vulnerables. 

Durante el segundo ani-
versario del Centro Municipal 
de Apoyo a la Salud Mental 
Alma Nova, ubicado en el sur 
de Mérida, el alcalde Alejan-
dro Ruz señaló que, como ad-
ministración humanista, se 
refrenda el compromiso de 
seguir ofreciendo servicios y 
oportunidades a las familias, 
trabajando en tres líneas de 
acción: promoción, preven-
ción y atención para desarro-
llar una esperanza de una vida 
emocional más saludable. 

“No sólo valoramos la 
vida humana, sino también 
reconocemos las necesida-
des y situaciones difíciles 
para muchas familias, y por 

eso ratificamos nuestro com-
promiso de seguir trabajando 
para lograr el bienestar inte-
gral de todas y todos los que 
habitamos en nuestra her-
mosa Mérida”, expresó. 

Ante la presencia de Ar-
senio Rosado Franco, director 
del Instituto de Salud Men-
tal estatal; Patricia Gili López, 
presidenta de la Federación 
de Colegios de Profesionales 
de Yucatán A.C. (Fedecol); 
Lourdes Valdez Valdés, pre-
sidenta del Colegio de Psicó-
logos del Estado de Yucatán; 
e Ildefonso Machado Do-
mínguez, director de Salud y 
Bienestar Social, Ruz Castro 
informó que a dos años de 
funcionamiento, Alma Nova 
ha ofrecido 15 mil 600 con-
sultas enfocadas en fortalecer 
la salud mental y emocional 
de los beneficiarios. 

“En Alma Nova ofrece-
mos 650 consultas de ma-
nera mensual, donde 10 si-
cólogas y sicólogos atienden 
los problemas más comunes, 
como trastornos de ansie-
dad, depresión, problemas de 
autoestima, duelos, falta de 

inteligencia emocional, pro-
blemas de conducta en niños 
y adolescentes, problemas 
de pareja y código 100 (com-
portamiento suicida)”, dijo. 

Las mamás beneficiarias 
agradecieron por el funcio-
namiento y ubicación de 
Alma Nova, ya que a través 
de sus servicios y de la aten-

ción sicológica que ahí se 
brinda, sus hijos se encuen-
tran en mejor estado emo-
cional, lo que se ha reflejado 
en su comportamiento.

Para ofrecer a los niños y 
jóvenes diferentes opcio-
nes de diversión y esparci-
miento durante las vacacio-
nes de verano, el gobierno 
del estado ofrecerá una am-
plia variedad de actividades 
deportivas, culturales y re-
creativas en diferentes es-
pacios de la capital yucateca. 

En ese sentido, la Se-
cretaría de la Cultura y las 
Artes (Sedeculta) ofrecerá 
durante dos semanas los 
talleres de la iniciativa Mis 

Vacaciones en la Biblioteca 

2024 a partir del 29 de julio 
al 9 de agosto en horario de 
9 a 11:30 horas en la Biblio-
teca Pública Central Estatal 
“Manuel Cepeda Peraza” lo-
calizado en la calle 55 por 62, 
en la colonia Centro.

Aquí se impartirán dos 
talleres que están dirigidos 
a niñas y niños de seis a 
12 años de edad, donde el 
primero se denomina Explo-

radores del aire y del espacio 

y en el cual se explorará, 
a través de textos científi-
cos y literarios, el mundo 
de la aviación, el espacio y 
sus tecnologías. Su objetivo 
es fomentar la lectura de 
temas aeroespaciales, apro-
vechando el juego como un 
recurso que permita a los 
participantes explorar de 
manera divertida el mundo 
de la aviación, el espacio y 
sus tecnologías.

El segundo, se titula 
Cuentos y tones para pre-

guntones y con este taller 
se busca fomentar el desa-
rrollo del pensamiento crí-
tico al enseñar a cuestionar, 
analizar, evaluar y desarro-
llar habilidades de razona-

miento lógico, así como a 
pensar de manera indepen-
diente. El libro álbum será 
un facilitador para que las 
niñas y los niños disfruten 
de la lectura.

Los talleres ofrecidos por 
Sedeculta serán gratuitos y 
los requisitos de inscripción 
son: acta de nacimiento del 
menor, credencial INE del 
tutor y llenar este formu-
lario. Para mayor informa-
ción respecto a las inscrip-
ciones, pueden comunicarse 
al teléfono 999 923 2177 o 
enviando un correo electró-
nico a la siguiente dirección: 
manuelcepedabibliotecapu-
blica@gmail.com.

Como parte de las opcio-
nes culturales de verano que 
se ofertarán en el mes de julio 
y agosto en el Gran Museo 
del Mundo Maya de Mérida, 
se llevarán a cabo actividades 
que incluyen el taller “Boóx 

Báaxal: vamos a jugar”, en-
focado para niños de 6 a 12 
años durante los días viernes, 
sábados y domingos, así como 
diversas actividades de lec-
tura, teatro guiñol, artesanías 
y arte popular, recorridos 
temáticos en inglés y espa-
ñol, entre otras, por lo que 
se invita a los interesados a 
consultar la cartelera del pro-
pio recinto museístico para 
mayor información.

Respecto a actividades 
deportivas, el gobierno esta-
tal, a través del Instituto del 
Deporte del Estado de Yuca-
tán (Idey), organiza del 22 de 
julio a 19 de agosto un curso 
de verano en el Complejo De-
portivo Kukulcán, donde se 
ofrecerán actividades como 
fútbol, basquetbol, box, ka-
rate, natación y artes escéni-
cas durante tres semanas, lo 
cual tendrá un costo regular 
de mil 500 pesos y en apoyo 

a las familias. Para mayores 
informes, comunicarse al te-
léfono 999 969 7470.

De igual manera, se ofre-
cerá otro curso de verano 
en el complejo Deportivo 
Inalámbrica del 22 de julio 
al 9 de agosto para niños de 
entre 7 a 12 años de edad en 
un horario de lunes a vier-
nes de 8 a 12 horas que in-
cluirá actividades como tiro 
con arco, patinaje de veloci-
dad, tochito bandera, fútbol 
americano, fútbol de sala, 
wu shu, taekwondo, judo, 
box, torneos, recreación, en-
tre otras. Las inscripciones 
para estas actividades ten-
drán un cupo limitado y se 
encuentran abiertas hasta 
el 10 de julio en un horario 
de 8 de la mañana a 2 de la 
tarde en las mismas instala-
ciones del complejo Depor-
tivo Inalámbrica y tendrán 
un costo de 600 pesos.

Gobierno del estado ofrecerá talleres y
cursos de verano en Mérida y Progreso
DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

Centro Municipal de Apoyo Alma Nova celebra su segundo año

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

▲ El sitio ha ofrecido 15 mil 600 consultas para fortalecer la salud mental. Foto ayuntamiento Mérida
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E
N EL CONO sur del estado 
de Yucatán, convergen 
ideas y pensamientos que 
van más allá de lo material; 

memorias heredadas de generación 
en generación, así como eviden-
cia de un pasado prehispánico que 
rodea los paisajes presentes en los 
espacios sociales de sus habitantes. 
El proyecto integral del cono sur de 
Yucatán retoma dichas vertientes y 
ha generado datos relacionados al 
patrimonio arqueológico y antropo-
lógico entre los municipios del sur 
del estado. Ante ello, se han recu-
perado datos relativos a la localidad 
de Tigre Grande, en el municipio de 
Tzucacab, Yucatán. 

DICHA COMUNIDAD SE ubica al 
sur del estado de Yucatán. Al norte, 
colinda con las comunidades de 
Corral y El Escondido; al poniente, 
con Sudzal Chico; al sur, con los 
límites del estado de Campeche; y 
al este, con el estado de Quintana 
Roo, estando a 1 km de la frontera 
en ambos casos. Según datos del 
Inegi (2020), la población cuenta 
con 149 habitantes dedicados a la 
agricultura, la ganadería y, en me-
nor escala, al comercio. Aunque 
Norma Quiñones registró que esta 
localidad fue fundada a mediados 
del siglo pasado, debido a lluvias 
que causaron inundaciones, la co-
munidad fue reubicada 300 metros 
al sur, en un área elevada.

EN RESPUESTA A la solicitud de un 

programa estatal de infraestructura 
doméstica, se intervinieron tres mo-
numentos arqueológicos; de ahí que 
en este artículo se presentan algunos 
resultados de los trabajos arqueo-
lógicos realizados en la comunidad. 
Estos hallazgos contribuyeron a los 
objetivos de identificación arqueo-
lógica en la zona, permitiendo una 
mayor comprensión de las distincio-

nes del paisaje, patrones de asenta-
miento, el análisis y clasificación de 
materiales, así como la arquitectura 
y el registro de nuevos datos.

DURANTE LAS LABORES arqueo-
lógicas, se identificó que en el pasado 
prehispánico existía un patrón de 
asentamiento en el área donde ac-
tualmente se encuentra el poblado, 
así como en sus alrededores. Los 
rasgos identificados fueron clasifica-
dos como monumentos inmuebles, 
los cuales revelan el uso del área y 
la optimización de las elevaciones 
naturales para su cimentación. En 
la actualidad, la población de Tigre 
Grande comparte espacio con estos 
monumentos arqueológicos.

EN TOTAL, SE documentaron 47 
monumentos arqueológicos de ca-
rácter inmueble. Entre ellos, desta-
can construcciones identificadas 
como basamentos con núcleo, ci-
mientos simples y con núcleo, así 
como nivelaciones arqueológicas 
que complementan terrazas y patios 
nivelados. Además, se observó la 
optimización de las zonas elevadas 
para la cimentación de unidades ha-

bitacionales, mientras que el uso de 
las zonas bajas entre cada agrupa-
ción de vestigios sugiere que fueron 
empleadas para la agricultura.

LOS MONUMENTOS INTERVE-
NIDOS consisten en tres cimientos 
con núcleo ubicados en la zona ac-
tual de la población. Se documentó 
un posible uso doméstico para estas 
construcciones y se hallaron mate-
riales cerámicos que sugieren una 
cronología aproximada desde el Clá-
sico Temprano (300-650 d.C.) hasta 
el Clásico Tardío (650-950 d.C.).

DE IGUAL FORMA se documentó 
un nuevo asentamiento arqueoló-
gico ubicado a 2.30 km al noreste del 
sitio arqueológico de Tigre Grande, 
conocido según la narrativa oral 
como Ba’ak che, debido a la abun-
dancia de madera de cedro, recono-
cida por su color hueso. A partir del 
material cerámico encontrado en la 
superficie, se propuso una primera 
aproximación cronológica para el 
período del Clásico Tardío (650-950 
d.C.). La inclusión de este sitio en el 
registro sugiere que Tigre Grande 
fue un centro de distinción social en 

diversas etapas del pasado prehis-
pánico, destacando su importancia 
como un sitio satélite.

ES NOTABLE TAMBIÉN el apro-
vechamiento de los cuerpos de 
agua en todo el valle de la Sie-
rrita, lo que subraya su relevancia 
histórica. Aunque lo mencionado 
constituye un primer acerca-
miento, existen datos que refuer-
zan las concepciones y percep-
ciones sociales del cono sur en el 
pasado prehispánico. Esto plantea 
preguntas futuras que podrían 
conducir a una mejor identifica-
ción y comprensión histórica de 
esta región poco conocida, pero 
rica en información para el legado 
arqueológico e histórico yucateco.

Rogelio Xuluc Balam es arqueólogo 

profesor investigador del Centro 

INAH-Yucatán. 

pedro_xuluc@inah.gob.mx

Coordinadora editorial de la columna: 

María del Carmen Castillo Cisneros; 

antropóloga social del Centro INAH-

Yucatán.

carmen_castillo@inah.gob.mx

Tigre Grande: arqueología en el cono sur yucateco
PEDRO ROGELIO XULUC

CAUCES DEL TIEMPO

▲ “Se documentó un nuevo asentamiento arqueológico ubicado a 2.30 km al noreste del sitio arqueológico de Tigre Grande, conocido 
según la narrativa oral como Ba’ak che, debido a la abundancia de madera de cedro, reconocida por su color hueso”. Foto Pedro Xuluc

En la actualidad, la 

población de Tigre 

Grande comparte 

espacio con estos 

monumentos 

arqueológicos
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Q
uintana Roo ha sido 
testigo, y sufrido, en 
corto tiempo, lo que 
mucha gente se niega 

a aceptar: el cambio climático.
El sur de Quintana Roo tuvo 

inundaciones hace poco más de 
tres semanas, el aguacero fue 
inusitado, en unas tres horas se 
inundó Chetumal. Recientemente 
la comunidad de Xcabil tuvo una 
inundación inédita. La semana 
pasada el estado recibió al hura-
cán Beryl. Es inaudito que se haya 
desarrollado un ciclón en el mar 
Caribe que alcanzó categoría 5 en 
poco tiempo. Afortunadamente la 
temperatura del mar frente al es-
tado no permitió que Beryl llegara 
con fuerza mayor al nivel 2.

En China tienen inundacio-
nes inéditas, ciudades completas 
están bajo niveles de agua sin 
precedentes. Al mismo tiempo se 
siguen registrando zonas en el 
mundo, especialmente en Esta-
dos Unidos, Europa y Asia, con 

temperaturas récord de calor. No-
sotros en México sabemos de eso, 
especialmente en el norte-este 
del país. En Tabasco y Chiapas se 
han reportado monos cayendo de 
los árboles y muriendo de calor.

Y mucha gente, incluyendo 
en puestos de toma de decisio-
nes, a nivel del poder ejecutivo 
y legislativo, aún son escépticos. 
Es importante saber que el cam-
bio climático no solo se trata de 
temperatura, incendios y calor. 
También hay consecuencias en 
la salud y en el crecimiento po-
blacional de los humanos.

Se sabe de países donde la tasa 
de natalidad ha disminuido tanto 
que pone en riesgo la estabilidad 
económica y abre la puerta para 
entender nuevos mecanismos y 
procesos legales en inmigración 
de personas de otros países y 
culturas. Por ejemplo, el triunfo 
reciente del Partido Laborista en 
Inglaterra traerá un cambio en 
la política de inmigración. Japón 
va en el mismo sentido, al grado 
que la persona seleccionada para 
representarlos en el evento de 

Miss Universo no es nacida en 
Japón (aunque ha declinado, lo 
hizo oficialmente por razones di-
ferentes al de su origen cultural).

Desde hace algunos años la 
ciencia ha tratado de entender la 
relación entre el calentamiento 
global/cambio climático y la tasa 
de natalidad. En un artículo pu-
blicado el 15 de marzo 2024, en la 
revista Heliyon, de Xiao y colabo-
radores (https://doi.org/10.1016/j.
heliyon.2024.e26765) al analizar 
a casi 79 mil hombres concluye-
ron que tanto la exposición al 
calor y al frío extremos tienen un 
efecto negativo en la calidad de 
los espermatozoides. 

El 3 de abril Sarah Newey dio 
a conocer en el periódico The Te-

legraph el resultado de una inves-
tigación que no se ha publicado: 
La exposición al calor mayor de 
30 grados tiene como resultado la 
disminución del conteo de esper-
matozoides en los hombres.

Es necesario tomar en serio el 
cambio climático. La mitigación 
al calentamiento global está aso-
ciada con la protección del suelo, 

fomentar la biodiversidad, redu-
cir y sustituir insumos con base 
en combustibles fósiles, mejorar 
las políticas públicas, cambiar a 
energía limpia y eliminar el uso de 
combustibles fósiles, mejores to-
mas de decisiones y gobernanza, 
mejor perfil de las personas en 
tomas de decisiones, programas de 
educación ambiental, etc., etc.

Con razón el secretario gene-
ral de la ONU, de acuerdo con 
Paddison en su artículo en CNN 
del 6 de junio 2024, señaló que las 
empresas de combustibles fósiles 
son “padrinos del caos climático” 
y que como humanidad “necesita-
mos una rampa de salida de la au-
topista hacia el infierno climático”.

Y eso que, en nuestra región, 
apenas estamos entrando en 
la canícula, periodo interesti-
val, entre épocas de lluvia, que 
abarca entre julio y agosto y que 
normalmente es de altas tempe-
raturas y sin lluvia.

Es cuanto.

fjrmay@hotmail.com

Beryl y el cambio climático
FRANCISCO J. ROSADO MAY

▲ “El sur de Quintana Roo tuvo inundaciones hace poco más de tres semanas, el aguacero fue inusitado, en unas tres horas se inundó Chetumal. 
Recientemente la comunidad de Xcabil tuvo una inundación inédita. La semana pasada el estado recibió al huracán Beryl”. Foto gobierno de Quintana Roo
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E
ste año, en torno a la fiesta 
de San Juan y como Chaac 
tardó en contestar, el Bau-
tista se ha excedido en llu-

vias con nosotros los yucatecos. 
En cambio, al pensar en Tabasco y 
su capital San Juan Bautista, hoy 
Villahermosa, uno pude constatar 
que sus pobladores saben convivir 
sabiamente con el agua de sus ríos 
y lagunas sacándoles provecho y 
aun cuando las lluvias se exceden, 
también han aprendido a dominar 
al agua con inteligencia tecnológica.

Recientemente viajé a Tabasco 
y estuve un par de días en su ca-
pital. Cuantas lecciones se pueden 
aprender al acercarnos a nuestros 
queridos vecinos tabasqueños. Para 
empezar, al repasar la historia de 
los pueblos originarios, nos enfren-
tamos con los olmecas y su riqueza 
cultural: una cultura del tamaño 

de sus grandes cabezas. El Museo 
Carlos Pellicer, al igual que el de La 
Venta son, sin duda, referencia obli-
gada para todos aquellos que quere-
mos saber del origen y evolución de 
las nuestras subsiguientes culturas. 
Es admirable esta colección inte-
grada por el maestro

Pellicer y su equipo de trabajo 
en el que destacó Carlos Sebastián 
Hernández, quien fuera su principal 
ayudante. Como también he de agra-
decer la didáctica explicación, car-
gada de pasión y orgullo tabasque-
ños, del C.P. Raúl Patricio Hernández, 
quien nos hizo el tour guiado por las 
flamantes instalaciones del museo 
de tres plantas. Desearíamos que los 
trabajos que meritoriamente hace 
cada uno de los museos menciona-
dos, confluyan en un solo esfuerzo 
coordinado y respaldado por las ins-
tituciones y en favor de una mejor 
divulgación de nuestro patrimonio.

De las cuatro transformacio-
nes que ha vivido el país, fue, sin 

duda alguna, la de mediados del 
siglo XIX, la que más contribuyó 
a cambiar las condiciones de los 
habitantes de las entidades del 
sur/ sureste. En esos tiempos de 
la república restaurada, destaca 
la creación de las instituciones 
educativas, tales como el Insti-
tuto Literario en Yucatán y el 
Instituto Juárez en Tabasco. Ya 
desde entonces, el intercambio 
de conocimientos y expresio-
nes literarias entre estudiantes 
tabasqueños y yucatecos se lle-
vaba a cabo. Al visitar las ins-
talaciones del Instituto Juárez, 
abuelo de la Universidad Juárez 
Autónoma de Tabasco (UJAT), 
pudimos constatar que, ante la 
vigilante presencia de Juchimán, 
perenne cuidador del claustro, 
y del busto que hace honor al 
maestro Manuel Sánchez Már-
mol en uno de los espacios de 
la planta baja, se encuentra una 
sala muy bien equipada y acondi-

cionada que guarda la colección 
bibliográfica de Don Francisco 
J. Santamaría (1889-1963), ilustre 
intelectual tabasqueño, filólogo, 
lingüista, lexicólogo, bibliógrafo, 
dramaturgo, y gobernador del es-
tado, (1947-1953), que honró con 
su obra al idioma español y supo 
dejar huella de su saber enciclo-
pédico a través de la publicación 
de su Diccionario de Americanis-
mos y muchas otras obras que ahí 
se conservan y consultan digital-
mente. Hacemos votos para que 
el Instituto Juárez siga siendo 
testigo de la historia de la educa-
ción superior de nuestra entidad 
vecina, tal y como lo viene siendo 
bajo la acertada coordinación del 
Ing. Miguel Ángel Ruiz Magdónel 
y que el legado del maestro Fran-
cisco J. Santamaría, siga siendo 
proyectado a todo el continente, 
gracias al cuidado esfuerzo del 
equipo coordinado por el Ing. Ra-
ymundo Vázquez Soberano.

Un viaje a San Juan Bautista, Tabasco
JOSÉ LUIS DOMÍNGUEZ

▲ “Cuantas lecciones se pueden aprender al acercarnos a nuestros queridos vecinos tabasqueños. Para empezar, al repasar la historia de los pueblos 

originarios, nos enfrentamos con los olmecas y su riqueza cultural: una cultura del tamaño de sus grandes cabezas”. Foto Cultura UJAT
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V
ivir en la península de 
Yucatán tiene sus desa-
fíos, pero ninguno es tan 
amenazador como un 

huracán. La semana pasada estu-
vimos en vísperas del primer hu-
racán de la temporada que venía 
directo hacia Yucatán e hizo sonar 
las alarmas de preparación desde el 
fin de semana anterior al impacto. 
Esta es una historia huracanada, 
llena de espera y salpicada de otras 
historias que viví, y de personas 
que vivieron y me relataron.

La preparación empieza con 
algo sencillo, una decisión que 
en toda casa se ha tomado con 
antelación, pero a veces no todo 
mundo está enterado: ¿de quién 
es la responsabilidad de los pre-
parativos? Aquí, donde cohabito 
con mi mamá, fue muy obvio y no 
hubo mucha discusión, ella estaba 
enferma y había que echarle la 
mano no sólo con la enfermedad, 
sino también hacerme cargo con 
los preparativos de la casa. El peso 
de la concha espiral estaría, tal vez 
por primera vez, prácticamente 
íntegro en mis espaldas.

Nuestra casa, que superó las 
cuatro décadas hace poco, ya no 
es un portento de ingeniería, al-
gunos techos tienen goteras por 
el efecto del calor, algunas ven-
tanas dejan mucho que desear y, 
como todo espacio habitado du-
rante tanto tiempo, tenemos un 
montón de cosas afuera de la casa. 
Nunca creería uno lo que puede 
guardar en una cochera o en una 
terraza: macetas, sillas, un tambo 
para cosechar agua, juguetes de 
perro, croquetas para perro, jaulas 
con loros, todo lo que reciclamos, 
bolsas de basura, lavadora, esco-
bas, cubetas, palas, pico, rastrillo y 
un Mario Bros de cerámica que las 
hace de gnomo de jardín.

Adentro de casa tenemos un 
ventanal viejo, que siempre nos 
ha dado miedo que se rompa con 
un ventarrón y que resulta ser 
la ventana principal de mi habi-
tación. Al no encontrar maderas, 
porque al parecer toda la ciudad 
se volcó a tapiar ventanales, ven-
tanas y ventanitas, decidimos que 
la única opción viable si pegaba un 
huracán categoría 2 en la ciudad, 
era mudar mi habitación, sacar la 
mayor cantidad de cosas posibles 
y construir una biblioteca impro-
visada con todos mis libreros en el 
cuarto de mi papá, que hace unos 
meses abandonó este plano para 
irse a flotar al universo.

Las tareas titánicas no se realizan 
solas, al menos otros tres pares de ma-
nos estuvieron en la antesala de Be-
ryl ayudando en mi casa, ya sea por 
cariño o por trabajo, movieron, aco-
modaron y escondieron. En la ma-
ñana del viernes en la que supues-
tamente llegaba el huracán, algunos 
pronósticos lo marcaban entrando 
muy temprano por la mañana por lo 
que no dormí nada bien. A las 4 de 
la madrugada empecé a danzar con 
los últimos detalles, encintar venta-
nas, mudar las últimas cosas, colocar 
trapos y cubetas de emergencia en 
puntos clave donde podría filtrarse el 
agua y me dispuse, con computadora 
y libros a la mano, a esperar la llegada.

Beryl se hizo del rogar, seis horas 
después de haber despertado seguía 
con la batería del celular al 100 por 
ciento, viendo las noticias en la tele 
y mensajeándome con amigues que 
estaban viviendo por primera vez 
un huracán o que por primera vez 
eran caracolitos, como yo. Decidí to-
mar una primera siesta, intranquila 
y luego de varias malas noches se-
guidas me dormí enseguida y me 
despertó un supuesto ladrido que 
seguramente soñé. Clío, mi perra, 
es muy sensible a ruidos fuertes 
y me generaba ansiedad que se 
pusiera inquieta con el huracán. 
Ella dormía apacible mientras yo 
soñaba su ladrido, y al llamarla se 
despertó lentamente.

A los pocos minutos salí a ver 
cómo estaba la calle, vacía y con un 
perrito color jaspe que paseaba de 
ida y de vuelta por la cuadra. Él y su 
banda son los verdaderos dueños de 
la noche, que desconcertados anda-
ban a sus anchas en calles vacías de 
humanos y de vehículos. Un señor, 
que a veces chapea en mi casa, pasó 
a tocarme a las 11 de la mañana 
para pedir comida, inquieto le di 
un tupper con frijol con puerco y le 
pedí que se fuera a su casa pronto, 

decían que a las 12 vendría lo fuerte. 
Preocupado y sin trabajo, pero al 
menos con un poco de comida en la 
mano, apresuró el paso.

Las 12 y sereno, nos dieron la 
una y las dos, en ese lapso recordé 
viejas historias, que ya tienen más 
de veinte años cargadas en mi me-
moria y en mis oídos. El viento so-
pla diferente y caprichoso cuando 
es huracán, no sabes nunca con 
claridad de dónde viene y suele to-
marte por sorpresa porque no está 
soplando en una sola dirección. 
Esos vientos se escuchaban, las 
primeras ráfagas que hacen sacu-
dir las copas de los árboles como si 
fuera un concierto de death metal, 
el headbang botánico es definiti-
vamente una mala señal aunque, 
viéndolo en retrospectiva, tal vez 
fue la única mala señal.

A la continua espera le llega-
ron más noticias saliendo de la tele, 
y varios más por Whatsapp. Supe 
de turistas en la Riviera maya que 
estaban emocionados por vivir su 
primer huracán, y también una 
amiga me dijo con algún dejo de 
curiosidad que nunca había vivido 
uno. Es increíble el interés humano 
por asomarse a abismos profundos. 
Mientras un grupo numeroso de 
personas está urdiendo el sutil arte 
de esperar el naufragio, otras están 
disfrutando de un turismo catás-
trofe, asomándose de manera sutil, 
o pornográfica, a la desgracia ajena 
que sucede en el caribe mexicano.

Esperar es un deporte de rachas, 
como bien nos enseña la pedagogía 
huracanada: por ratos puede que se 
rompa tu ventanal, por otros estás 
disfrutando de la más excéntrica 
gastronomía yucateca del siglo XX, 
los globitos con café caliente. En ese 
brebaje que navega entre bebida 
y potaje se ahogaba por ratitos mi 
ansiedad y me llevaba a un lugar 
mejor, uno sereno y fresco donde 

mis libros se mantenían secos y mi 
corazón en calma.

Otro de los hermosos bálsamos 
que se puede permitir una persona 
que habita la zona en esta época 
son los memes. Para quien no sepa 
soy un asiduo de algo que le llamo 
“la memeósfera,” una pequeña co-
munidad de amistades, y amistades 
de amistades, con las que comparto 
memes en las historias de Insta-
gram. El servicio diario de sociali-
zación de memes tuvo altas y bajas, 
parecía que iba a tener interrupción 
por huracán y hasta entramos a 
alerta naranja pero rápidamente 
nos percatamos que no sería así y 
fue subiendo de categoría el flujo 
de memes hasta volverse una vo-
rágine, mucho más intensa que la 
tormenta tropical que a estas altu-
ras de la tarde amenazaba Mérida.

Mientras todxs danzábamos 
alrededor de nuestras mesas, ha-
macas y camas, Beryl salía por 
la costa norte de Yucatán anun-
ciando que, aunque dejaría libre 
a una buena parte del estado, otra 
se quedaría con algunas secuelas. 
No fue azaroso que saliera por 
ahí, pues algún funcionario deci-
dió hacerle una afrenta, no sólo 
al dios Chaak, sino a todas las cul-
turas que habitamos la península, 
instaló a un dios colonizador de la 
lejana Grecia como guardián de 
las aguas. A veces, algunas perso-
nas tratamos con todas las fuerzas 
de barrer el colonialismo, pero se 
nos filtra por debajo de la puerta 
como cuando llueve fuerte, pues 
a algunos les sigue pareciendo de 
“buen gusto” tener ídolos anacró-
nicos y extranjeros.

Al final, nada pasó.
Se volaron algunas hojas de la 

mata de naranja de mi vecina, se 
guardaron triques y más triques 
dentro de la casa, y nos informa-
mos de la manera más junkie que 
podíamos. Peor que la vía intra-
venosa es la vía intraocular que 
nos ata de manos y boca para sólo 
escuchar y leer compulsivamente 
información que, probablemente, 
nos hace olvidar que esto de es-
perar un huracán es un arte que 
tal vez deberíamos ejercitar más 
seguido y con mucha calma.

No sé ustedes, pero yo ya me 
pedí una power bank y estoy coti-
zando que hacer con mi ventana, 
espero que eso se resuelva para el 
siguiente huracán y así se cierre 
una hoja más de este desafío. El otro 
que me queda es comer el exceso de 
atunes, pero creo que no será tanto 
problema.

@RuloZetaka

El sutil arte de esperar un naufragio
RULO ZETAKA

▲ “Las tareas titánicas no se realizan solas, al menos otros tres pares de 
manos estuvieron en la antesala de Beryl”. Foto Miguel Díaz
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▲ Pintar los tejados de blanco o cubrirlos con una capa reflectante sería más 
eficaz para enfriar ciudades que los techos verdes con plantas, la vegetación a 
nivel de la calle o los paneles solares. Por el contrario, el uso extensivo del aire 
acondicionado calentaría el ambiente exterior hasta en 1 grado C en el denso 

centro de la ciudad de Londres, descubrieron investigadores del UCL (University 
College London) en un nuevo estudio. Al reflejar el calor en lugar de absorberlo, 
los techos fríos tienen el doble beneficio de refrescar no sólo el ambiente ur-
bano exterior, sino también el interior de los edificios. Foto Juan Manuel Valdivia
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Un astronauta de la NASA 
toca con fuerza tres veces 
una puerta y grita con entu-
siasmo: “¿Listos para salir?”

La respuesta es inau-
dible, pero debajo de la 
máscara, el hombre parece 
sonreír mientras abre la 
puerta a cuatro científicos 
que han estado alejados de 
todo contacto humano du-
rante un año, en medio una 
misión simulada a Marte, 
quienes son recibidos entre 
vítores y aplausos.

Anca Selariu, Ross 
Brockwell, Nathan Jones 
y la líder del equipo, Kelly 

Haston, han pasado los úl-
timos 378 días confinados 
dentro de un hábitat mar-

ciano en Houston, Texas, 
parte de una investigación 
de la NASA sobre lo que 
se necesitará para llevar 
humanos al planeta rojo.

Han cultivado hortalizas, 
hecho caminatas marcianas 
y han operado bajo lo que 
la NASA denomina “facto-
res estresantes adicionales”, 
como retrasos en la “comu-
nicación con la Tierra”, in-
cluidos sus familias, aisla-
miento y encierro.

Es el tipo de experiencia 
que haría poner los pelos 
de punta a cualquiera que 
haya vivido confinado en 
la pandemia de Covid-19. 

Sin embargo, los cuatro 
resurgieron el sábado ra-
diantes, emocionados y 
con el pelo sólo un poco 
desordenado.

“Hola. En realmente 
maravilloso poder salu-
darlos”, dijo entre risas la 
bióloga Haston.

Contacto humano

“De verdad, espero no llo-
rar aquí frente a todos us-
tedes”, expresó Jones, mé-
dico de urgencias que es-
tuvo a punto de quebrarse 
al ver a su esposa entre la 
multitud.

El hábitat, Mars Dune 
Alpha, es una instalación 
impresa en 3D de 160 me-

tros cuadrados, con dormi-
torios, un gimnasio, áreas 
comunes y una granja verti-
cal para cultivar alimentos.

Cuenta con un área 
separada por una esclusa 
llena de arena roja y donde 
el equipo se ponía trajes 
para hacer Marswalks (ca-
minatas marcianas).

Steve Koerner, subdirec-
tor del Centro Espacial Jo-
hnson de la NASA, dijo a los 
asistentes que fue un año 
de “ciencia determinante, la 
mayor parte basada en la 
nutrición y en cómo afecta 
su desempeño”.

“Estoy muy agradecido”, 
agregó.

La misión es la primera 
de una serie de tres plani-

ficadas por la NASA agru-
padas en el título Chapea 
(Misión análoga de explo-
ración de rendimiento y 
salud de la tripulación, por 
sus siglas en inglés).

Entre 2015 y 2016 se 
llevó a cabo una misión de 
un año que simulaba vida 
en ese planeta en un hábi-
tat en Hawái, y aunque la 
NASA participó en ella, no 
la dirigió.

En el programa Arte-
mis, Estados Unidos pla-
nea enviar humanos a la 
Luna para aprender cómo 
vivir allí a largo plazo y 
ayudar a preparar un viaje 
a Marte, lo que se reali-
zaría hacia finales de la 
década de 2030.

Culminan la primera misión simulada de la NASA

AFP

WASHINGTON

Tras seis décadas de explo-
raciones espaciales a Marte, 
los humanos están muy 
cerca de sobrevolar sitios 
de ese planeta, como el Va-
lle Marineris, transitar en 
un teleférico por el Monte 
Olimpo o contemplar un 
atardecer desde el horizonte 
de Fobos y Deos –sus dos lu-
nas más grandes–, pero an-
tes se deberán vencer retos 
económicos y de investiga-
ción científica prevalecien-
tes, expuso Sandra Ramírez 
Jiménez, especialista en am-
bientes astrobiológicos del 
Centro de Investigaciones 
Químicas de la Universidad 
Autónoma del Estado de 
Morelos (UAEM).

En la conferencia En 

busca de indicios de vida en 

Marte, organizada por El Co-
legio Nacional, la académica 
se refirió a que las empresas 
industriales más importan-
tes en el ámbito espacial –
como SpaceX, de Elon Musk; 
Blue Origin, de Jeff Bezos, 
y Boeing, corporación mul-

tinacional estadunidense– 
tienen gran interés en la 
colonización de Marte y 
proyectan que para 2025-
2030 las misiones tripuladas 
serán una realidad.

En busca de ese objetivo 
han establecido campamen-
tos en la Tierra, donde un 
grupo de personas se expo-
nen a condiciones muy pa-
recidas a las del planeta rojo, 

y con una base tecnológica 
mantienen experimenta-
ción permanente sobre los 
requerimientos para que 
vehículos tripulados sean 
puestos en órbita.

Sin menospreciar los 
avances aportados por las 
exploraciones realizadas 
hasta ahora –consideró Ra-
mírez Jiménez– hay varios 
retos a vencer, pues el viaje 
tiene una duración de nueve 
meses, hay un retraso de 10 
minutos en las comunica-
ciones interplanetarias y 
es necesario ubicar un sitio 
adecuado para el descenso 
de la nave tripulada, ya que 
ahí el ambiente es agreste.

También, continuó, se re-
quiere una inversión fuerte 
de recursos, así como más 
investigación sobre el im-
pacto de las altas dosis de 
radiación, la microgravedad 
y los efectos sicológicos.

Retraso

“Vamos atrasados. Persisten 
muchos desafíos. Llevar a una 
persona fuera de la Tierra es 
mucho más que un viaje de 
ida y vuelta se necesitan in-
fraestructura, insumos para 
su alimentación, ropa, etcé-
tera, para atender las nece-
sidades humanas. Sin duda 
se va a lograr, pero no podría 
ponerle un plazo”, comentó.

La conquista de Marte aún implica 
resolver varios retos: especialista
Necesario, investigar los impactos de la radiación y sicológicos, entre otros

EIRINET GÓMEZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲ En el planeta rojo se han detectado similitudes con la Tierra que hacen suponer que sería habita-
ble; las empresas industriales más importantes en el ámbito espacial –como SpaceX, de Elon Musk; 
Blue Origin, de Jeff Bezos, y Boeing– tienen gran interés en la colonización de Marte. Foto NASA



LA JORNADA MAYA 

Martes 9 de julio de 2024
17

CULTURA

En el aniversario 117 del 
natalicio de Frida Kahlo, 
que se cumplió este 6 de 
julio, se inauguró una ex-
posición que revela pistas 
para reconstruir una faceta 
inédita sobre sus estancias 
en el hospital durante el úl-
timo periodo de su vida.

Fotografías tomadas en 
la cama durante los largos 
periodos de convalecencia 
entre médicos y enferme-
ras, documentos del ex-
pediente clínico y cartas 
personales se muestran 
en Kahlo sin fronteras, con 
el propósito de ofrecer al 
público un episodio hasta 
ahora reservado.

El proyecto surgió de la 
oportunidad de recuperar 
los archivos médicos que 
se conservan en el ahora 
Centro Médico ABC, donde 
la pintora fue sometida a 
varias operaciones, explicó 
la curadora y fotógrafa 
Cristina Kahlo, sobrina bis-
nieta de la artista.

La muestra se presenta 
en el Museo Casa Estudio 
Diego Rivera y Frida Kahlo, 
en San Ángel Inn.

“Durante sus convale-
cencias, Frida siguió crea-
tiva. En la exposición, verán 
fotografías de ella en el hos-
pital, donde está trabajando, 
en cama, pero pintando”, 
describió Cristina Kahlo.

Al leer fragmentos del 
diario de la pintora, la cu-
radora citó: “Gracias a mi 
fuerza de voluntad espero 
alegre la salida y no volver 
jamás”, palabras en las que 
plasmó sus pensamientos 
entre manchas de color e 
ideas sueltas.

“Frida Kahlo se ha con-
vertido en una figura muy 
conocida. Pero a veces per-
demos de vista que no es un 
personaje de novela, no es fic-
ticia. Aquí vemos a la Frida de 
carne y hueso, con las partes 
difíciles, dolorosas”, añadió.

Por su parte, Javier 
Roque Vázquez, también 

curador, señaló: “en esta 
exposición, proponemos 
un recorrido a través de 
la vida de Kahlo y hace-
mos una pausa en sus úl-
timos años, para hacer un 
recuento”.

Subrayó que en la escri-
tura de la historia del arte 
es importante, además de 
hacer referencia a la bio-
grafía de los artistas, dar 
cuenta de cómo influyen 
en lo que realizan y piensan 
los elementos a su alrede-
dor. De igual manera, en-
tender qué hay detrás de los 
lienzos que pintó al final.

“Procuramos que el pú-
blico que nos visita haga es-
tas conexiones entre lo que 
presentamos, el diario, las 
fotografías, los documentos 
y, por su puesto, la obra”.

En el caso de la pintora 
mexicana, en sus lienzos 
destaca la representación 
de su identidad, el dolor, los 
deseos, miedos, angustias y 
anhelos.

Cuando era muy joven, 
un accidente automovilís-
tico afectó su cuerpo y la 
manera de desenvolverse; 
el restó de los años lidió 

con las secuelas de aquel 
momento en que se par-
tieron su espina dorsal y 
pierna derecha.

“No pinté mis sueños, 
pinté la realidad”, respondía 
ella a quienes la etiquetaban 
como surrealista.

En 1950, con la salud muy 
deteriorada, Frida Kahlo per-
maneció internada varios 
meses en el hospital Ameri-
can British Cowdray (hoy 
ABC), en la Ciudad de México, 
donde fue intervenida en 
siete ocasiones. Cristina Kahlo 
logró tener acceso a parte de 
este archivo para investigar 
y documentar, proyecto que 
empezó hace nueve años.

La inauguración de Kahlo 

sin fronteras se pospuso por 
varias razones, entre ellas la 
pandemia. Se exhibió primero 
en el Museo de las Artes de la 
Universidad de Guadalajara 
(MUSA); finalmente, esta in-
vestigación documental llega 
a uno de los lugares que habi-
taron la pintora y su esposo, 
Diego Rivera, donde estará 
abierta hasta noviembre.

Destacan dos series de 
imágenes, la primera, la 
hizo Juan Guzmán en 1950, 
y la otra fue realizada por 
Raúl Anaya entre el otoño 
de 1953 y el verano de 1954.

En una de las impresiones 
en blanco y negro se puede 
observar a Frida sobre la 
cama, “deteriorada, dema-
crada, sin moños en la cabeza, 
canosa”, y fumando dentro de 
la habitación, con la pierna 
derecha amputada debajo de 
la rodilla, procedimiento rea-
lizado en agosto de 1953. La 
pintora murió menos de un 
año después, el 13 de julio de 
1954, a los 47 años.

La curadora se pregunta 
quién, en circunstancias se-
mejantes, después de una 
operación, permitiría a un 

fotógrafo de prensa entrar al 
cuarto de hospital. “Mi res-
puesta es que Frida Kahlo 
sabía el valor documental 
de la fotografía; permitió ser 
retratada en los momentos 
más lúcidos y esplendorosos 
de su físico y su vida, así 
como en los más oscuros”.

La exposición abrió con 
un doble festejo de cumplea-
ños, pues el 6 de julio se 
cumplieron 117 años del na-
cimiento de Frida en Coyoa-
cán, y los 119 del natalicio de 
Juan O’Gorman, pintor y ar-
quitecto que diseñó las dos 
casas de estilo funcionalista 
para la pareja de pintores, 
además de un tercer inmue-
ble en un terreno contiguo.

Kahlo sin fronteras es un 
proyecto multidisciplinario 
en el que inciden el aspecto 
médico y el campo artístico, 
en un acercamiento muy 
personal a la biografía de 
la reconocida artista mexi-
cana. En la primera parte, 
el visitante conocerá la vida 
familiar de Frida, su rela-
ción con Diego Rivera y po-
drá admirar algunas cartas 
personales y retratos del 
fotógrafo Nickolas Murray, 
otro de sus grandes amores.

Al cambiar de edificio, 
escaleras arriba, se inicia la 
revelación médica, con as-
pectos sobre los médicos, 
enfermeras y estancias en 
el hospital; se conoce a una 
Frida en la última etapa de 
su vida, también muy simbó-
lica como periodo creativo.

La curadora colocó en una 
pequeña habitación oscure-
cida varios de los documen-
tos médicos con el sonido 
de un corazón batiente. Las 
letras blancas sobre el fondo 
negro recrean los microfil-
mes a los que tuvo acceso.

“Mi querido doctorcito”, 
escribió cariñosamente 
Frida en una de sus car-
tas dirigidas al médico Leo 
Eloesser, con quien entabló 
amistad desde 1931, cuando 
lo conoció en San Francisco. 
“Un punto fundamental es el 
agradecimiento hacia la co-
munidad médica que la aten-
dió”, explicó Cristina Kahlo.

En Kahlo sin fronteras se reconstruye 
la faceta más dolorosa de la pintora
El objetivo es acercar al espectador a esa etapa inédita en la vida de la artista

ALONDRA FLORES

CIUDAD DE MÉXICO

▲ En una de las impresiones en blanco y negro se puede observar a Frida sobre la cama, “deteriorada, 
demacrada, sin moños en la cabeza, canosa”, y fumando dentro de la habitación, con la pierna dere-
cha amputada debajo de la rodilla, procedimiento realizado en agosto de 1953. Foto Alondra Flores

Frida permitió ser 

retratada en los 

momentos más 

esplendorosos de 

su vida, “así como 

en los más oscuros”
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Sólo quedan documentos 
del mural que pintó Diego 
Rivera en el Centro Rocke-
feller, en Nueva York, pri-
mero, censurado al incluir 
el rostro de Vladimir Le-
nin, y después, destruido. 
Son 33 bocetos, fotografías, 
contratos y publicaciones 
de época, que conforman la 
muestra Diego Rivera: Nueva 
vida a un mural destruido 
1933/1934, que se presenta 
en el Museo del Palacio de 
Bellas Artes (MPBA), a pro-
pósito de los 90 años que 
cumple este recinto.

Con esta exposición, se 
celebran también nueve dé-
cadas de El hombre controla-
dor del universo, mural que 
pintó Rivera en el segundo 
piso del museo, una adap-
tación de la obra malograda 
que fue inaugurada el 29 de 
noviembre de 1934.

Esta muestra sintetiza la 
historia detrás de esa obra con 
la intención de profundizar y 
entenderla desde otras apro-
ximaciones históricas, dijo 
Miguel Álvarez, curador aso-
ciado del recinto. Se divide en 
dos momentos de la vida del 
muralista: primero, su visita 
a Rusia, en 1927 y 1928, con 
motivo del décimo aniver-
sario de la revolución de ese 
país, tiempo en que Rivera se 
posicionó política e ideológi-
camente, y creó una estética 
a partir de la sociedad mosco-
vita que conoció.

El segundo momento 
aborda la experiencia del 
pintor en Nueva York; es 
decir, los antecedentes a la 
ejecución del mural, cuya 
temática era El hombre en 
la encrucijada y mirando 
con incertidumbre, pero con 
la esperanza de un nuevo 
rumbo que lleve a un futuro 
mejor. Entre otras joyas, se 
incluye una fotografía cap-
tada por Lucienne Bloch, 
uno de sus asistentes, de la 
última versión del boceto 

en que Rivera se basó para 
recrear y adaptar el mural 
en México. Bloch cuenta en 
su diario que cuando el mu-
ralista pintó la efigie de Le-
nin, su esposa, Frida Kahlo, 
quien lo acompañaba, le pi-
dió lanzarse con su cámara 
y registrar todo, porque aquí 
algo va a pasar.

Sobre la estancia de Ri-
vera en Rusia, el curador 
señaló que el artista fue in-
vitado por el Comisariado 
del Pueblo de Educación, 
Anatoli Lunacharski, a dar 
pláticas; incluso, firmó un 
contrato para pintar mura-
les en varios recintos, por 
ejemplo, el Club del Ejército 
Rojo, que comandaba León 
Trotsky. Con ese fin, Rivera 
recibió fotografías de la so-
ciedad moscovita para usar 
de referencia en los murales.

Se exhiben varias de es-
tas imágenes, que no son 
originales, sino reproduc-
ciones impresas en vidrio 

por el fotógrafo mexicano 
Guillermo Zamora, que se 
recuperaron a partir de una 
investigación de Mariano 
Meza. Se incluyen acuarelas 
hechas por Rivera, como 1° 
de Mayo en Moscú y Caba-
llera roja, en forma de re-
prografías; es decir, repro-
ducciones con fotografía, 
elaboradas en 1928 por Tina 
Modotti, quien fue modelo 
de Rivera y le ayudó a pin-
tar un mural en la Univer-
sidad Autónoma Chapingo.

Gracias a una investi-
gación de Álvaro Vázquez 
Mantecón, se presentan 
documentos fílmicos, como 
la película Octubre, de Ei-
senstein, en los que se re-
cupera el espectro de la cul-
tura visual de Rivera. Del 
acervo sonoro de la Fono-
teca Nacional se rescataron 
40 minutos de grabaciones 
del muralista que fueron 
acomodados de acuerdo con 
las temáticas. Por ejemplo, 

su visita a Rusia, en 1927; 
las causas por las que pen-
saba que sus mecenas ha-
bían destruido el mural del 
Centro Rockefeller; para qué 
sirve el arte, y el papel de 
los artistas y las institucio-
nes. Estos audios despliegan 
la personalidad compleja y 
complicada de Rivera, ase-
guró Álvarez.

Sabían con quien se 
metían

En la segunda sección, 
Nueva York: Centro Rocke-
feller (1933), vandalización 
de un mural, se exhiben los 
primeros estudios que rea-
lizó Rivera para el proyecto. 
El curador hizo hincapié 
en la buena relación que el 
artista mantenía con Abby 
Aldrich, madre de Nelson 
Rockefeller, y coleccionista 
de su obra.

Para Álvarez, los contra-
tistas del edificio y el mismo 

Nelson sabían muy bien con 
quien se metían: un artista 
que luchaba por las idea-
les de la revolución. Incluso, 
hay un fresco en el edificio 
de la Secretaría de Educa-
ción Pública en el que se ve 
a varios magnates cenando, 
entre ellos, Rockefeller.

Diego Rivera recreó, en 
efecto, el mural destruido 
para el Palacio de Bellas Ar-
tes, primero, porque hubo 
que adaptarse al espacio mu-
seográfico disponible, menor 
que en el Centro Rockefeller. 
Aunque también porque El 
hombre en la encrucijada… 
fue un mural concebido 
para una sociedad estadu-
nidense después de la Gran 
Depresión de 1929, en el que 
Rivera plasma su fe en las 
posibilidades de los obreros, 
los ingenieros, la máquina y 
la tecnología. “Tenemos en 
México la adaptación de un 
documento histórico”, rei-
teró Álvarez.

Frente a El hombre con-
trolador del universo, apar-
tado culminante de la exhi-
bición, el curador preguntó 
cómo hubiera sido la vida 
artística de Rivera de no ha-
berse destruido aquel mural. 
A raíz de este conflicto, la 
General Motors canceló la 
solicitud de un proyecto para 
participar en el pabellón de 
la Exposición Universal de 
Chicago (1933-1934), mien-
tras su salud se deterioraba.

La muestra se exhibirá 
hasta el 8 de septiembre en el 
Museo del Palacio de Bellas 
Artes del Centro Histórico.

Muestra Bellas Artes lo que quedó del 
mural de Diego Rivera en Nueva York
Se exhiben fotos, publicaciones de época, bocetos y contratos de El hombre en la 
encrucijada // Celebra 90 años de la adaptación que pintó en el palacio de la CDMX

MERRY MACMASTERS

CIUDAD DE MÉXICO

▲ En la muestra se exhiben varias de las imágenes, que no son originales, sino reproduccio-
nes impresas en vidrio por el fotógrafo mexicano Guillermo Zamora, que se recuperaron a 
partir de una investigación de Mariano Meza. Foto Museo del Palacio de Bellas Artes

“Sabían con 

quien se metían: 

un artista que 

luchaba por las 

ideales de la 

revolución”
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La continuidad será el se-
llo de Tatiana Cuevas al 
frente del Museo Univer-
sitario Arte Contemporá-
neo (MUAC) y la Dirección 
General de Artes Visuales 
(DGAV) de la Universidad 
Nacional Autónoma de Mé-
xico (UNAM).

Por lo menos, en este 
principio de su gestión, que 
asumió en mayo, y hasta 
2026, toda vez que gran 
parte de la programación 
de esas instancias, en par-
ticular la del museo, fue-
ron ya diseñadas por su 
antecesora, Amanda de la 
Garza, quien en febrero fue 
nombrada subdirectora ar-
tística del Museo Nacional 
Centro de Arte Reina Sofía, 
en Madrid.

Todos los museos sole-
mos trabajar los proyectos 
con mucha anticipación: 
un año como mínimo, dos 
y hasta tres de manera idó-
nea, explica la historiadora 
del arte y curadora nacida 
en la Ciudad de México en 
1975, quien aclara que los 
programas y proyectos ya 
establecidos tienen que ver 
con la vocación del museo 
y la manera de potenciarlo, 
además de que algunos de 
los nombres que me intere-
saba proponer ya estaban 
contemplados.

Lo que hará entonces en 
este primer momento, espe-
cifica en entrevista, más que 
modificar el proyecto ya ate-

rrizado, será moldearlo de la 
mano del equipo curatorial 
del MUAC con una serie de 
propuestas encaminadas a 
mantener la pluralidad de 
la programación y generar 
una identidad o identifica-
ción de los programas que 
suceden en los distintos es-
pacios de ese recinto, el cual 
alberga una de las coleccio-
nes de arte contemporáneo 
más importantes de México 
y América Latina.

Una sala por proyecto

Para Tatiana Cuevas, quien 
hasta antes de asumir esta 
nueva encomienda ocupaba 
la dirección del Museo de 
Arte Carrillo Gil, resulta 
muy importante facilitar 
la conducción del público 
(dentro del museo); por un 
lado, saber dónde va a en-
contrar qué durante todo 
el año, y también alternar 
los periodos de recambio 
de exposiciones, para tener 
una relación distinta con los 
proyectos.

Anuncia que, así como 
existe un espacio para la ex-
perimentación sonora, en 
adelante se asignarán salas 
específicas a cada programa 
y proyecto del museo. Las 
primeras se destinarán a las 
grandes retrospectivas de 
artistas con trayectoria con-
solidada o muestras colecti-
vas que abordan temáticas 
pertinentes en su momento, 
mientras las del fondo se 
mantendrán para las exhi-
biciones temporales con la 
colección de la institución, 
así como para las propuestas 
de arte en video.

De igual manera, a partir 
del año próximo se recupe-
rará el programa 6 Sur, que 
consiste en asignar la sala 
con ese número a propues-
tas de tres artistas jóvenes 
de entre 30 y 40 años. Final-
mente, la sala 9 se destinará 
a obras comisionadas y de-
sarrolladas específicamente 
para ese espacio, como los 
proyectos presentados por 
Teresa Margolles o Doris 

Salcedo; es pensar ese es-
pacio en su gran dimensión 
para alojar discursos tan 
potentes con piezas que lo 
ocupan todo. Me interesa 
comisionar obras y que pue-
dan ser proyectos que estén 
en exhibición casi todo el 
año, en un periodo de nueve 
meses, añade.

Labor en la UNAM

Motivada por su incorpora-
ción a la UNAM, quien fuera 
curadora de arte contempo-
ráneo del Museo de Arte de 
Lima, en Perú, el Museo Ta-
mayo Arte Contemporáneo 
y el Museo Amparo, destaca 
que su labor al frente de 
la DGAV tendrá como mi-
sión una mayor comunica-
ción con todas las instan-
cias, centros y áreas de la 
máxima casa de estudios, así 
como ampliar la existente 
con otros recintos museísti-
cos de la misma, como el del 
Chopo y Casa de Lago.

“El objetivo es mante-
nernos más en contacto, 

estar al tanto de nuestros 
programas; incluso, ver la 
manera –si es que se pres-
tan nuestras programacio-
nes– de compartir y hacer 
proyectos simultáneos en 
colaboración”, indica.

Me interesa, también, 
analizar la posibilidad 
de establecer vínculos 
más activos con otras fa-
cultades y centros de in-
vestigación de esta uni-
versidad, aprovechar el 

conocimiento de distin-
tas especialidades para, 
idealmente, generar una 
plataforma que se ponga a 
disposición de la creación 
artística.

Respecto de la relación 
y atención a los públicos, 
Cuevas resalta que alrede-
dor de 40 por ciento tie-
nen que ver con la comu-
nidad universitaria, por 
lo cual existe un marcado 
interés en acercarse a los 
de bachillerato.

Esto se hará con el 
programa El MUAC A Tu 
Escuela, adaptación del 
denominado El MUAC En 
Tu Casa, que consistía en 
llevar una obra de arte a 
la casa de una familia, que 
se encargaba de resguar-
darla, mediarla y compar-
tirla con sus vecinos, que 
se suspendió por la pan-
demia. La dinámica será 
repetir esa experiencia, 
dice, pero en preparato-
rias y Colegios de Cien-
cias y Humanidades de la 
UNAM, precisa.

Continuidad, apuesta de Tatiana Cuevas 
durante su gestión al frente del MUAC
La historiadora del arte dará curso al programa que dejó su antecesora, hasta 2026

ÁNGEL VARGAS

CIUDAD DE MÉXICO

Más que modificar 

el proyecto, 

buscará moldearlo 

de la mano del 

equipo curatorial 

del recinto

“Me interesa, 

también, analizar 

la posibilidad de 

establecer vínculos 

más activos con 

otras facultades de 

la UNAM”



En unas excavaciones arqueo-
lógicas que se realizaron cerca 
del Vaticano fueron hallados 
los restos de un antiguo jar-
dín con vistas a la margen 
derecha del río Tíber, que 
probablemente perteneció al 
emperador romano Calígula, 
informó el jueves el Ministe-
rio de Cultura italiano.

El hallazgo se produjo du-
rante las obras de construc-
ción de una plaza peatonal que 
unirá el Castillo de Sant’Angelo 
con la Basílica de San Pedro y 
su bulevar Via della Concilia-
zione, unos de los lugares tu-
rísticos más visitados de Roma.

En la antigüedad, la zona 
albergaba prestigiosas residen-
cias imperiales con vistas al 
Tíber, con espectaculares pór-
ticos, paseos y jardines. Lo que 
queda bajo tierra es un muro 
de travertino, los cimientos de 
un pórtico con columnas y un 
jardín, según el ministerio.

En las excavaciones tam-
bién fue descubierta una 
tubería de plomo por donde 
fluía el agua, estampada con 
el nombre del propietario del 
suministro de agua y, proba-
blemente, del jardín.

Los detalles apuntan a Cayo 
Julio César Augusto Germánico, 
Calígula, hijo de Germánico y 
Agripina, La Mayor, y empera-
dor de Roma del 37 al 41, año en 
que murió, dijeron las autorida-
des italianas, y añadieron que 
hay referencias literarias que 
parecen confirmar los nexos de 
Calígula con este lugar.

Las excavaciones también 
revelaron una importante se-
rie de figuras de terracota em-
pleadas para decorar tejados, 
con insólitas escenas mitoló-
gicas, las cuales fueron reutili-
zadas como tapaderas para las 
alcantarillas, pero es probable 
que originalmente hayan sido 
esculpidas para cubrir alguna 
estructura del jardín, agregó el 
Ministerio de Cultura.

Encuentran cerca del Vaticano restos 
de un jardín que pudo ser de Calígula
El hallazgo se produjo durante las obras de construcción de una plaza peatonal 

que unirá el Castillo de Sant’Angelo con la Basílica de San Pedro y su bulevar
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LA ZONA SOLÍA ALBERGAR RESIDENCIAS IMPERIALES CON VISTAS AL TÍBER
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Argentina y Canadá chocan 
otra vez, por el boleto a la final

Protagonistas del choque 
inaugural hace casi tres 
semanas, Argentina y Ca-
nadá vuelven a verse en la 
Copa América por el boleto 
a la final.

Más allá de lo que está 
en juego, la radiografía 
actual de las selecciones 
muestra cambios previo al 
enfrentamiento del martes 
en Nueva Jersey, donde el 
balón comenzará a rodar a 
las 18 horas (T.V.: canales 5 
y 7 locales y Tudn).

Argentina empezó la 
defensa del título con una 
victoria de 2-0 en Atlanta, 
gracias a los goles de Julián 
Álvarez y Lautaro Martí-
nez en el segundo tiempo.

“Imagino que los dos 
equipos tomaremos nota 
del último partido”, dijo el 
seleccionador argentino 
Lionel Scaloni. “No siento 
que tengamos que hacer 
un partido distinto. Lo que 
hacemos es acorde a nues-
tros rivales. Se puede jugar 
mejor o peor, pero estamos 
compitiendo al nivel en que 
está toda la Copa América. 
A todos se les hace difícil 
ganar”.

No fue un triunfo có-
modo, ya que la Albiceleste 
tuvo que exigirse para rom-
per el compacto bloque de-
fensivo de Canadá en una 
cancha de césped natural 
recién instalada que desató 
críticas. “Parecía un tram-

polín”, se quejó el arquero 
argentino Emiliano Mar-
tínez sobre el pique de la 
pelota.

Argentina se encuen-
tra en las semifinales en 
gran medida por su guar-
dameta. El “Dibu” agrandó 
su leyenda con la selección 
en la victoria 4-2 por pe-
nales sobre Ecuador en los 
cuartos de final al tapar los 
primeros dos remates de la 
tanda — Martínez quedó 
4-0 en definiciones desde 
los 12 pasos en los grandes 
torneos (un par en la Copa 
América y otras dos en la 
copa mundial, incluyendo 
la final contra Francia en 
Qatar 2022).

Salvó a una Argentina 

que padeció bastante ante 
Ecuador al empatar 1-1 en 
los 90 minutos reglamenta-
rios. Excepto un breve lapso 
al final de la primera parte, 
después del gol de cabeza 
de Lisandro Martinez, el 
conjunto de Lionel Scaloni 
-especialmente su medio-
campo-, estuvo maniatado 
por los ecuatorianos y casi 
no generó peligro.

Más alarmante fue la 
casi nula aportación de 
Lionel Messi. Excluyendo 
haber ejecutado el córner 
que acabó en el tanto del 
zaguero central, el capitán 
gravitó muy poco en su re-
aparición luego de padecer 
de una dolencia muscular 
y falló el primer penal de 

la tanda, luego que Kevin 
Rodríguez igualó en los 
descuentos.

Se sobrevivió y Argen-
tina dice presente en la sép-
tima semifinal de sus últi-
mos ocho grandes torneos 
-el Mundial de 2018 es la 
excepción.

Canadá, por su parte, 
fue de menos a más.

Asombra pensar que 
Jesse Marsch asumió las 
riendas recién en mayo, lle-
gando a la copa antecedido 
por un par de amistosos 
contra Holanda y Francia. 
Pero en muy poco tiempo 
logró consolidar a un 
equipo cuya gran virtud es 
la velocidad de sus laterales 
y atacantes.

AP  
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 Lionel Messi y sus compañeros argentinos sufrieron con Ecuador en los cuartos de final. Foto Ap

“A todos se les hace difícil ganar en la Copa América”: Lionel Scaloni

Aumenta la presión sobre Checo Pérez tras otro fin de semana desastroso

Londres.- Sergio Pérez está 
bajo más presión que nunca en 
el campeón de Fórmula Uno, 
Red Bull, después de que el 
mexicano no sumó puntos por 
tercer fin de semana en cinco 
carreras.
Pérez, subcampeón el año pa-
sado por detrás de su compa-
ñero Max Verstappen, sólo lo-
gró 15 unidades en sus últimas 

seis competencias y cayó a la 
sexta posición del Campeonato 
de Pilotos esta temporada.
“Por supuesto que está bajo 
presión. Eso es normal en la 
F1 y cuando estás rindiendo 
por debajo de lo esperado esa 
presión aumenta”, dijo el jefe 
del equipo, Christian Horner, 
después de que “Checo” salió 
desde el “pitlane” en el Gran 

Premio de Gran Bretaña del do-
mingo y terminó en el puesto 17.
El tricampeón del mundo Vers-
tappen, ganador de siete ca-
rreras este año y ahora con 
84 puntos de ventaja sobre 
Lando Norris, de McLaren, fue 
segundo.
La mala actuación de Pérez 
significó que McLaren superó a 
Red Bull por quinta vez en seis 

grandes premios, un ritmo que 
podría llevar a ese equipo a la 
lucha por el título.
El jefe de McLaren, Zak Brown, 
señaló días atrás que el bajo 
rendimiento de Pérez podría 
ser un factor clave en el Cam-
peonato de Constructores.
Horner indicó que nada le ha-
bía salido bien al mexicano en 
Silverstone, empezando por su 

trompo en la grava en la clasi-
ficación. “Sabe que es insoste-
nible no sumar puntos”, apuntó.
“Tenemos que sumar puntos 
con ese coche y él lo sabe. 
Conoce su papel y su objetivo. 
Nadie tiene más ganas que 
‘Checo’ de recuperar su mejor 
versión”, agregó.

REUTERS

Londres.- Taylor Fritz realizó 
algunas modificaciones des-
pués de perder los dos prime-
ros sets para derrotar el lunes 
4-6, 6-7 (4), 6-4, 7-6 (3), 6-3 a 
Alexander Zverev, dos veces 
finalista de “Grand Slam”, y al-
canzar los cuartos de final de 
Wimbledon.
Fritz, de 26 años, oriundo de 
California y campeón de la 
Copa Mundial Yucatán en 2014, 
igualó la mejor actuación de su 
carrera en un torneo grande.
El partido, jugado con el techo 
retráctil de la cancha central 
cerrado, fue el número 35 en ir 
a cinco sets en el All England 
Club este año, empatando el 
récord de la mayor cantidad 
en cualquier evento de “Grand 
Slam” en la Era Abierta, que 
comenzó en 1968.
La remontada de Fritz es la 
undécima de una desventaja 
de dos sets en esta edición de 
Wimbledon, más que en cual-
quier otro año.
El rival de Fritz en cuartos 
de final será Lorenzo Musetti 
(25), quien avanzó a los prime-
ros cuartos de final de “Grand 
Slam” en su carrera tras vencer 
a Giovanni Mpetshi Perricard, 
4-6, 6-3, 6-3, 6-2. Musetti se 
une a Jannik Sinner (1) y Jas-
mine Paolini (7) haciendo histo-
ria para Italia: es la primera vez 
que tres tenistas de ese país 
alcanzan los cuartos de final en 
el mismo torneo grande.
Álex de Miñaur avanzó a sus 
primeros cuartos de final en 
Wimbledon al eliminar al fran-
cés Arthur Fils, de 20 años, por 
6-2, 6-4, 4-6, 6-3. El australiano 
se enfrentará al siete veces 
campeón del certamen, Novak 
Djokovic, quien eliminó a Hol-
ger Rune, 6-3, 6-4, 6-2.

AP Y DE LA REDACCIÓN

Fritz remonta y vence a 
Zverev en Wimbledon; 
Djokovic avanza



España, que sueña con con-
vertirse en el equipo más 
laureado en la historia de 
la Eurocopa, se mide este 
martes con Francia, el sub-
campeón mundial, en las 
semifinales.

“La Roja”, uno de los con-
juntos más goleadores y que 
mejor futbol ha desplegado 
en el torneo, choca con un 
adversario carente de pe-
gada porque su astro Kylian 
Mbappé sigue teniendo difi-
cultad para adaptarse a una 
máscara protectora.

El balón comenzará a ro-
dar a las 13 horas (tiempo del 
centro de México; T.V.: canal 
534 de Sky) en Múnich.

Didier Deschamps, selec-
cionador de Francia, recono-
ció que la selección española 
“es la que mejor ha jugado” 
en el certamen y recordó 
que el equipo rojo siempre ha 
tenido un sólido centro del 
campo, clave en sus buenos 
momentos. “Las selecciones 
españolas siempre tienen la 
capacidad de tener un buen 
centro del campo. Pedri no 
está, obviamente (por lesión), 
pero tienen esa capacidad de 
ayudar a su selección a man-
tener el control del partido. 
Los convierte en un equipo 
complicado. Rodri, especial-
mente, es un jugador que es 
el eje de España. Pero son 

todos en España, todo lo que 
han estado haciendo desde 
el principio del torneo. No 
quiero pasarles la presión, 
pero ha sido el equipo que 
mejor ha jugado en esta Eu-
rocopa y esa es la impresión 
que me ha dado a mí”, dijo 
el entrenador, que condujo 
a los franceses al título del 
Mundial de 2018 y al cetro 
en la Liga de Naciones de 
2021, cuando superaron en la 
final 2-1 a España en Milán. 
En dicho encuentro, Mbappé 
anotó el gol del triunfo en el 
minuto 80.

Respecto al nivel de Mba-
ppé y cómo se encuentra su 
mejor elemento después de 

firmar un certamen errático 
marcado por una fractura en 
su nariz que lo obliga a jugar 
con máscara, señaló que el 
astro del Real Madrid estará 
“al 110 por ciento futbolísti-
camente”, aunque desde el 
punto de vista físico “no esté 
del todo bien”.

España y Francia ganaron 
sus cruces de cuartos de final 
tras disputar prórrogas. El ga-
nador jugará contra Inglaterra 
o Países Bajos en la final el do-
mingo en Berlín.

“Les Bleus” sólo tienen tres 
anotaciones, dos autogoles y 
un penal convertido por Mba-
ppé. España marcó 11 veces.

Pedri volverá a ser susti-

tuido por Dani Olmo, quien 
marcó el primer gol y asistió 
a Merino contra Alemania. 
Dani Carvajal fue expulsado 
al final de la prórroga del duelo 
de cuartos de final por una 
segunda tarjeta amarilla y no 
estará frente a Francia, al igual 
que su compañero defensor 
Robin le Normand después de 
recibir otra amonestación. Es 
probable que el veterano Je-
sús Navas sea el encargado de 
marcar a Mbappé.

Francia y España sólo enca-
jaron tres goles entre ambos en 
el torneo.

Los equipos se enfrentaron 
36 veces, con 16 victorias de 
“La Roja”, frente a 13 de Francia.

Desde el partido de los cuar-
tos de final contra Portugal, 
cuando corrió un “sprint” a 
una velocidad de 36.5 kilóme-
tros por hora, según las esta-
dísticas oficiales de la UEFA, 
el francés Kylian Mbappé 
es el más rápido de la Euro-
copa 2024, antes de medirse 
a España, que dispone del 

segundo, Ferrán Torres, a 36 
kilómetros por hora.

Son los dos únicos jugadores 
que alcanzaron o rebasaron los 
36 kilómetros por hora en la 
cita continental, ya por encima 
de los 35.9 con los que el es-
loveno Benjamin Sesko fue el 
más veloz en los 36 primeros 
encuentros de la fase de grupos 
de la competición europea para 
sostenerlo luego en los octavos.

Sesko ahora es tercero. El 
cuarto puesto lo comparten 

el alemán Leroy Sané y el 
rumano Valentin Mihaila, 
a 35.8 kilómetros por hora.

Entre los diez primeros 
aparece otro jugador fran-
cés, el lateral izquierdo Theo 
Hernández, con el sexto me-
jor registro: 35.7 kilómetros 
por hora.

Asimismo, el seleccio-
nador español, Luis de la 
Fuente, llamó a Mbappé “un 
genio, un fuera de serie”. “Este 
tipo de futbolistas son impre-

visibles, no sabes cuándo apa-
recen. Nunca desaparecen, 
pero pueden tener un nivel 
más bajo y su 50 por ciento 
puede ser el cien de cualquier 
otro. Se pueden permitir el 
lujo de no estar en un partido 
y decidirlo”, analizó.

“Mbappé es un genio, un 
supercrack, igual que otros 
futbolistas franceses porque 
tienen una selección excep-
cional. Vamos a intentar mi-
nimizar sus virtudes”, agregó.

Mbappé, el más rápido de la Eurocopa 2024; “es un genio”: De la Fuente

EFE
MÚNICH

España, con su gran futbol, va por 
su pase a la final, ante Francia

AP, EFE Y DE LA REDACCIÓN
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Deschamps elogia a La Roja; “es la selección que mejor ha jugado” en la Euro

▲ Mikel Merino celebra con Rodri el gol con el que España derrotó a Alemania en cuartos de final. Foto Ap

Pete Alonso participará por 
quinta vez consecutiva en el 
Derby de Jonrones, donde 
el primera base de los Mets 
de Nueva York tratará de 
ganar por tercera vez.

Gunnar Henderson, de 
Baltimore, Alec Bohm, de 
Filadelfia, Bobby Witt Jr., 
de Kansas City, y Marcell 
Ozuna, de Atlanta, también 
ya se comprometieron a 
competir en el evento, que 
se realizará el próximo lu-
nes 15 en el Globe Life Field 
de Arlington, Texas.

Alonso hizo el anuncio 
el domingo por la noche 
en Instagram.

Ken Griffey Jr. es el 
único tres veces cam-
peón, ganando en 1994, 
1998 y 1999.

Alonso se coronó en 
la competencia de 2019 
como novato en el Pro-
gressive Field de Cleve-
land, superando a Vladi-
mir Guerrero, de Toronto, 
23-22, en la ronda final; 
luego repitió en 2021 en 
el Coors Field de Denver, 
venciendo a Trey Mancini, 
de Baltimore, por el mismo 
marcador. El concurso de 
cuadrangulares no se llevó 
al cabo en 2020 debido a la 
pandemia de coronavirus.

Alonso fue eliminado 
por Julio Rodríguez, de 
Seattle, en las semifinales de 
2022 en el Dodger Stadium 
de Los Ángeles. Juan Soto, 
entonces de Washington, 
fue el triunfador.

Alonso cayó 41-21 ante 
Rodríguez el año pasado en 
el T-Mobile Park de Seattle, 
donde Guerrero se llevó el 
título y se unió a Vladimir 
Sr. (2007) para convertirse 
en el primer dúo padre-hijo 
en lograr la hazaña.

Previo a la jornada del 
lunes, Henderson sumaba 
27 bambinazos; Alonso, 
18; Bohm, 11; Witt, 15, y 
Ozuna, 23. Henderson 
y Bohm fueron elegidos 
para ser titulares por las 
ligas Americana y Nacio-
nal, respectivamente, en el 
Juego de Estrellas. 

Alonso competirá 
en el Derby de 
Jonrones por 
quinta vez en busca 
de su tercer título

AP Y DE LA REDACCIÓN
NUEVA YORK
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Repsol y la italiana Eni han 
realizado un nuevo descubri-
miento de petróleo en el pozo 
Yopaat 1, localizado en aguas 
profundas del Golfo de México.

Según informó la em-
presa italiana, las estima-
ciones preliminares, tras la 
perforación con éxito del 
bloque 9 del pozo, operado 
a 50 por ciento por Eni y 
cuya participación de 50 
por ciento restante está en 
manos de la energética es-
pañola, indican un descubri-
miento potencial de aproxi-
madamente unos 300 a 400 
millones de barriles equiva-
lentes de petróleo y gas.

Eni destacó que este re-
sultado positivo, junto con 
los descubrimientos en 
otros dos bloques realizados 
por la compañía como ope-
rador, confirman el valor de 
su cartera en la Cuenca del 
Sureste en México.

El pasado mes de abril, 
Eni recibió la autorización 
del regulador mexicano para 
proceder a la perforación de 
este pozo exploratorio de 
Yopaat 1 en sus bloques del 
área 9. Esta zona es una de 

las de mayor actividad ex-
ploratoria en el país.

Campaña de 
exploración

En México, Repsol ha lle-
vado a cabo una campaña 
de exploración que ha pro-

ducido tres descubrimientos 
en cuatro años. En 2020, la 
compañía realizó dos impor-
tantes descubrimientos de 
petróleo en aguas profun-
das de México con sus po-
zos de exploración Polok-1 
y Chinwol-1 en el Bloque 29 
de la Cuenca Salina.

Ambos pozos confirmaron 
yacimientos de alta calidad 
con excelentes propiedades. 
De hecho, Repsol renunció a 
sus derechos sobre otros cinco 
bloques para concentrar sus 
esfuerzos en este bloque 29.

Así, actualmente, el 
grupo dirigido por Josu Jon 

Imaz participa activamente 
en las actividades prepara-
torias para el desarrollo de 
los descubrimientos de Po-
lok y Chinwol.

Por su parte, para Eni la 
estimación global de sus re-
cursos el país supera actual-
mente los mil 300 millones de 
barriles de equivalentes de pe-
tróleo, lo que permite a la em-
presa transalpina avanzar con 
los estudios hacia un posible 
desarrollo futuro de un Hub, 
incluidos los descubrimientos 
y otras perspectivas presentes 
en la zona, en sinergia con las 
infraestructuras situadas en 
las proximidades.

Eni está presente en Mé-
xico desde 2006, donde esta-
bleció su filial Eni México en 
2021 y es el principal opera-
dor extranjero en el país. 

Los jugosos “bifes” de carne 
vacuna son un lujo cada vez 
más privativo para la mayo-
ría de los argentinos que han 
restringido de su dieta este 
alimento hasta hacer caer su 
consumo al mínimo en un si-
glo, reveló un informe de la 
Bolsa de Comercio de Rosario.

De proseguir la tendencia, 
el consumo por habitante en 
2024 cerrará en torno a los 
44.8 kilos por habitante, el 
menor indicador desde 1920.

En Argentina, orgulloso de 
la calidad de su carne vacuna, 

el consumo promedio histó-
rico de este alimento es de 72.9 
kilos por año por habitante.

La merma es el resultado 
del golpe al bolsillo de la in-
flación, que fue del 280 por 
ciento interanual a mayo úl-
timo, y de la recesión econó-
mica con derrumbe generali-
zado de todas las actividades, 
según índices oficiales.

Más de la mitad de la po-
blación argentina de 45 mi-
llones de habitantes es pobre, 
según las estadísticas.

En la ciudad de Buenos 
Aires, la más rica del país, la 
tasa de indigencia -aquellos 
que no pueden comprar la ca-
nasta básica de alimentos- se 

duplicó de 8 a 16 por ciento 
en el primer trimestre de este 
año respecto a igual período 
del año pasado.

La consecuencia es la mi-
gración de los consumidores 
hacia otros tipos de alimen-
tos que aportan proteínas y 
son más económicos, como 
la carne de ave y de cerdo, 
según el informe.

Así y todo, también se ha 
registrado una caída de todas 
las carnes en conjunto.

“El consumo total de car-
nes bovina, aviar y porcina 
en Argentina podría ubicarse 
en el año 2024 en torno a los 
105.7 kg por habitante, lo que 
representa que cada habitante 

consumiría en 2024 siete kilos 
menos de carnes en compara-
ción al promedio de los últi-
mos diez años, que es de 112.8 
kg”, indicó el informe.

En el caso de la carne va-
cuna, la merma del consumo 
en Argentina es una tendencia 
que se viene observando desde 
hace más de una década, aun-
que nunca con números tan 
elocuentes como en el presente.

Ello también ha tenido im-
pacto en las exportaciones.

“El 69 por ciento de la pro-
ducción de carne vacuna en-
tre enero y mayo de este año 
se destinó al mercado interno, 
frente al 75 por ciento del 
año pasado y lejos del 85 por 

ciento promedio de lo que va 
del siglo”, reportó el informe.

En contrapartida ha au-
mentado el volumen expor-
tado, aunque el impacto en 
ingresos no fue tan lucrativo 
por la caída de los precios 
internacionales.

Así “entre enero y mayo 
(de 2024) la exportación de res 
con hueso alcanzó 385 mil to-
neladas, un 10 por ciento más 
que en 2023. Sin embargo, 
medido en valor, la exporta-
ción solo creció 1 por ciento, 
ya que los precios promedio 
de exportación cayeron 8 por 
ciento respecto a los primeros 
cinco meses del año pasado”, 
detalló la Bolsa.

Se desploma consumo de carne vacuna en Argentina
AFP

BUENOS AIRES

Repsol y Eni realizan un hallazgo de 
petróleo en aguas del Golfo de México
EUROPA PRESS

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Tras la perforación con éxito del bloque 9 del pozo, la empresa italiana Eni detalló que el des-
cubrimiento es de unos 300 a 400 millones de barriles equivalentes de petróleo y gas. Foto Ap

En México, Repsol 

ha llevado a cabo 

una campaña que 

ha producido tres 

descubrimientos 

en cuatro años
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Titulares de Defensa y Marina se sabrá 
hasta septiembre: Claudia Sheinbaum

La próxima semana se pre-
sentará el plan de infraes-
tructura sobre trenes de pa-
sajeros. Durante el próximo 
sexenio se agregarán 3 mil 
kilómetros a la red que em-
pezó a construirse en el ac-
tual gobierno, informó la 
virtual presidenta, Claudia 
Sheinbaum.

Sobre la renovación del 
Poder Judicial, planteó su 
acuerdo con preservar la 
carrera judicial, sin que eso 
implique la permanencia de 
los actuales jueces y magis-
trados. “Se debe buscar la 
forma de garantizar la reno-
vación de los tribunales”.

En conferencia en su casa 
de transición Sheinbaum 
también comentó que este 
jueves dará a conocer a 
otros integrantes de su gabi-
nete, a los secretarios de Tu-
rismo, Cultura, del Trabajo 
y Previsión Social, así como 
al coordinador del gabinete 
o jefe de oficina de la presi-
dencia. Los siguientes jueves 
continuarán los anuncios 
del resto del equipo de go-
bierno. Sólo los titulares de 
las Secretarías de la Defensa 

Nacional y de Marina, se da-
rán a conocer hasta finales 
de septiembre.

Sobre los proyectos para 
la construcción de trenes de 
pasajeros, indicó que ya se 
tiene programada una ruta 

a Nuevo Laredo y hay una 
más, cuyo diseño está en 
proceso de elaboración.

Sheinbaum comentó que 
como se ha hecho en el go-
bierno del presidente An-
drés Manuel López Obrador, 

las obras estarán a cargo de 
ingenieros militares y em-
presas privadas.

De hecho, este mismo año 
se realizará la licitación pú-
blica, con la finalidad de que 
los trabajos inicien en 2025.

Al terminar la con-
ferencia ya esperaban a 
Sheinbaum los próximos 
titulares de la Secretaría 
de Seguridad, Omar García 
Harfuch, y de Gobernación, 
Rosa Icela Rodríguez.

ÁNGELES CRUZ

CIUDAD DE MÉXICO

 Sobre los proyectos para la construcción de trenes de pasajeros, la virtual presidenta indicó que ya se tiene programada una ruta a 
Nuevo Laredo y hay una más, cuyo diseño está en proceso de elaboración, por lo que aún no dio detalles. Foto Cristina Rodríguez

Este jueves dará a conocer a otros integrantes de su gabinete, como el de Turismo

Detectan caso de corrupción en procesos de dictaminación 
de Cofepris; a unos laboratorios los examinaron de más

Un nuevo hecho de corrup-
ción se identificó en la Comi-
sión Federal para la Protec-
ción contra Riesgos Sanita-
rios (Cofepris) en los procesos 
de dictaminación de labora-
torios terceros autorizados. 
A algunos se les aplicaban 
criterios rigurosos, excesivos 
e innecesarios, mientras que 
para otros eran más laxos.

Desde el inicio de la ac-
tual administración se de-

nunció que en el organismo 
establecían redes de actua-
ción ilegales y desde la lle-
gada de Alejandro Svarch 
como titular la agencia sa-
nitaria, se fortalecieron las 
acciones para terminar con 
las irregularidades.

Con ese fin se instaló 
en la Cofepris un centro de 
inteligencia contra riesgos 
sanitarios.

Incluso, Svarch señaló 
que las anormalidades se 
identificaron en tres niveles 
a los que identificó como los 
“sótanos de la corrupción”.

Es un flagelo que per-
siste, de acuerdo con la in-
formación difundida por el 
organismo.

La Cofepris indicó que 
realiza supervisiones aleato-
rias de los procesos de dic-
taminación, resoluciones y 
expedientes emitidos por las 
unidades administrativas.

En la revisión de expe-
dientes y resoluciones re-
lacionadas con terceros 
autorizados auxiliares en 
el control sanitario, como 
laboratorios de prueba y 
laboratorios de pruebas de 

intercambiabilidad de me-
dicamentos se encontraron 
discrepancias en los crite-
rios de evaluación e inter-
pretación de los requisitos 
exigidos.

Además, se detectó que 
al menos una empresa fue 
favorecida mediante eva-
luaciones menos rigurosas, 
mientras que otras enfren-
taron una sobrerregulación 
injustificada.

La Cofepris informó que 
se corregirán las resolucio-
nes relacionadas con empre-
sas auxiliares en el control 

sanitario y tomará medidas 
para resolver los problemas 
que afectaron a otros terce-
ros autorizados.

Indicó que en el trabajo 
contra la corrupción se han 
tomado acciones como la 
comunicación directa con 
la industria y sectores pro-
ductivos.

También con la Estrate-
gia Nacional de Buen Go-
bierno en conjunto con la 
Secretaría de la Función Pú-
blica (SFP); y se avanza en la 
digitalización y simplifica-
ción administrativa.

ANGELES CRUZ

CIUDAD DE MÉXICO
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Amaga Alito con expulsar del PRI a 
ex dirigentes opositores a su gestión

Luego de que fueron avala-
das las reformas a los esta-
tutos del PRI, que dan pie a 
la reelección de su dirigente 
nacional, Alejandro Mo-
reno Cárdenas alias Alito, 
el campechano eludió este 
lunes confirmar o rechazar 
si buscará mantenerse en 
su cargo, y tras los ajustes 
del domingo avalados en 
la Asamblea Nacional par-
tidaria, sólo expresó que, 
“cuando el consejo político 
lo determine, emitirá una 
convocatoria y cualquiera, 
incluyéndome a mí, podre-
mos participar”.

Y al anticipar que comen-
zarán la organización para 
impulsar la profunda re-
forma al partido, amagó con 
iniciar procesos de expulsión 
para ex dirigentes y lideraz-
gos del instituto político que 
han cuestionado su gestión y 
las reformas estatuarias.

Después de que ayer sos-
tuvo que hay priistas vincu-
lados con el asesinato del ex 
candidato presidencial Luis 

Donaldo Colosio, este lunes 
detalló que hablaba sobre el 
ex gobernador de Sonora, 
Manlio Fabio Beltrones. 
Cuestionado sobre las ver-
siones que han relacionado 
con el caso al ex presidente 
Carlos Salinas de Gortari, 
dijo que “todos los que ten-
gan que estar tendrán que 
rendir cuentas”. Mientras 
que, sobre el caso Pemexgate, 
lo ligó a la gestión de Dulce 
María Sauri como presidenta 
del partido en el año 2000.

En conferencia de prensa 
en la sede nacional de esta 
fuerza política, y rodeado 
de los coordinadores parla-
mentarios y una veintena 
de priístas que conforman 
la dirigencia partidaria, a 
Moreno Cárdenas se le pre-
guntó en reiteradas ocasio-
nes sobre si buscará relegirse 
como presidente del partido. 
“Está muy lejos eso, ahorita 
estamos concentrados en el 
partido, vamos a recorrer 
todo el país para la fortaleza 
interna”, argumentó.

-¿Vas a buscar la reelec-
ción?- se le insistió.

Eso falta todavía mucho- 
respondió.

Momentos después, 
cuestionado sobre cómo 
beneficiaría al PRI su ree-
lección, señaló: “Eso no ha 
sucedido, eso en tiempo y 
forma cuando suceda con 
mucho gusto contesto”.

Además, Moreno Cárde-
nas dijo que las modificacio-
nes a los documentos inter-
nos aprobados el domingo 
“son sólo el punto de partida 
para la gran reforma que 
vamos a impulsar al inte-
rior del PRI” y apuntó que 
comenzarán desde ahora 
con la realización de foros 
encaminados a concretarlo 
en 2025. A la vez, arremetió 
contra los liderazgos priistas 
que lo han cuestionado.

“No vamos a permitir 
nunca más que esos perfiles 
rancios, del viejo régimen, 
beneficiados del partido que 
les dimos todo, vuelvan a 
manchar el nombre del Par-
tido Revolucionario Institu-
cional”. Recalcó que “a partir 
de hoy los vamos a poner en 
su lugar, les vamos a con-
testar y los vamos a exhi-
bir porque sin un grupo de 
cínicos que fueron los que 
lastimaron al partido”.

NÉSTOR JIMÉNEZ

CIUDAD DE MÉXICO

Modificaciones “son sólo el punto de partida”

Interpone Xóchitl Gálvez queja ante Tribunal Electoral por 
el procedimiento para dar validez a elección presidencial

Al admitir que el sábado no 
pudo llegar a la audiencia 
de pruebas y alegatos en el 
Tribunal Electoral del Po-
der Judicial de la Federa-
ción (TEPJF), la ex candidata 
Xóchitl Gálvez, informó que 
presentó una queja formal 
por el procedimiento que 
está siguiendo la comisión 
especial encargada de hacer 
el proyecto de la validez de 
la elección presidencial.

Aseguró que esta comi-
sión, integrada por los ma-
gistrados Felipe de la Mata 

Pizaña y Felipe Fuentes Ba-
rrera, ha generado confu-
sión “a partir de la falta de 
transparencia y comunica-
ción en el tribunal”.

Luego de una reunión 
privada que sostuvo con la 
magistrada presidenta del 
tribunal, Mónica Soto Fre-
goso, Gálvez explicó que 
solicitará una cita con los 
dos magistrados a cargo de 
esta comisión para saber 
a detalle cuál va a ser el 
procedimiento que se va a 
seguir, porque hay fechas 
que fijaron y que se desco-
nocen, que no son públicas 
y por ello señaló que hay 
confusión.

“Espero que sea una au-
diencia pública para que 
nos aclaren a todos cuál va 
a ser el procedimiento, por-
que no solo yo tengo la con-
fusión, porque el acuerdo 
ya no se cumplió y el Tribu-
nal nos pueda precisar estas 
fechas”, apuntó entrevis-
tada al salir de la plática que 
sostuvo con Soto Fregoso.

Subrayó que hay mu-
chas dudas de cómo se va 
a calificar la elección, “al 
parecer ya no están si-
guiendo el procedimiento, 
dado que no se publicó en 
el Diario Oficial de la Fe-
deración este acuerdo para 
la calificación”.

De acuerdo con ese plan 
de trabajo, señaló que le 
avisaron que el 20 de julio 
cerraría la instrucción para 
concluir con los alegatos y 
audiencias, entonces “hay 
muy poco tiempo y la pre-
ocupación que tengo es que 
en el INE hay un montón de 
quejas que no se han resuelto 
y son parte importante de 
mi juicio y no es que no me 
haya presentado a defender 
mis pruebas, me encontraba 
en Guadalajara”, justificó.

Reiteró que no busca la 
nulidad de la elección pre-
sidencial porque es clara la 
diferencia de votos, pero 
lo que pide es que el TEPJF 

analice la inequidad en la 
elección y la intromisión del 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador porque hay 
sentencias “que dicen que 
jugó a favor de su candidata”.

“No está bien que el pro-
cedimiento en el tribunal 
sea confuso y los dos magis-
trados pueden aclarar esas 
dudas, porque no hay infor-
mación disponible y sería 
grave para la democracia 
mexicana que no quede en 
la calificación presidencial 
la franca intervención del 
presidente en la elección y 
que usó la mañanera para 
promover a su candidata y 
atacarme a mí”, aseveró.

LILIAN HERNÁNDEZ

CIUDAD DE MÉXICO

 EL PARTIDO SOY YO l HERNÁNDEZ
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L
a importancia histórica 

que tiene el PRI nadie la 

discute. La tiene para bien 

o para mal. Eso depende 

del ángulo, postura ideológica o 

interés político de la persona que 

revise la historia. Tuvo años de 

grandeza, logró tener un poder 

total durante décadas. Pero re-

cordando al alemán, habrá que 

sentenciar que todo lo que nace, 

merece perecer. Claro que hay for-

mas de morir, casi todos deseamos 

que nuestra muerte sea digna. No 

siempre se logra lo que uno quiere. 

Al PRI le espera una muerte total-

mente indigna que para algunos 

será lo que merece y para otros es 

inmerecida. El guión de su muerte 

nadie se hubiera atrevido a escri-

birlo. Menos con la enorme para-

doja que se está presentando: la 

mayor debilidad del partido, tiene 

al presidente del Comité Ejecu-

tivo Nacional más poderoso de 

su historia. El presidente que ma-

yores atribuciones estatutarias ha 

logrado concentrar.

Empecemos describiendo 

quién es Alejandro Moreno, Alito. 

En realidad poco sabemos de su 

historia personal. Nació en 1975 

en la capital de Campeche. Se-

guramente tuvo una niñez llena 

de pobreza. Eso se deduce por-

que cuando llegó a Villahermosa 

a buscar al líder del PRI en esos 

tiempos, Roberto Madrazo, realizó 

el viaje en una motocicleta bas-

tante deteriorada. Es un hombre 

arrojado, y ese carácter le permi-

tió presentarse ante el máximo lí-

der del partido y pedirle su apoyo 

para desarrollar una carrera po-

lítica dentro del PRI. Comentan, 

quienes lo conocieron en esa 

época, que nunca había visitado 

la Ciudad de México y que era 

todo un espectáculo verlo cruzar 

las avenidas de esta enorme me-

trópoli. Desconocía cómo funcio-

naban los semáforos y no sabía si 

avanzar o retroceder ante lo que 

consideraba un tráfico intenso.

Así llegó a la capital del país. 

Pero bajo el amparo y apoyo del 

líder del PRI rápidamente es-

caló en las filas del partido en el 

poder. Ingresó al PRI a la edad 

de 16 años. En poco tiempo fue 

nombrado dirigente nacional del 

Frente Juvenil donde estuvo en 

el cargo de 2002 a 2008. En 2003 

fue electo diputado federal plu-

rinominal y en 2006 obtuvo una 

senaduría por mayoría, logrando 

ser el senador más joven de la 

raquítica bancada priísta que pese 

a su pequeño número tuvo un ex-

celente desempeño y se convirtió 

en un contrapeso del gobierno de 

Felipe Calderón. Desde el primer 

día que se presentó en el senado, 

Alito gritaba a todo pulmón que 

su candidato a la Presidencia de la 

República era Enrique Peña Nieto. 

Años después, en la antesala de 

las elecciones estatales para nom-

brar aspirante a gobernador, Alito 

se expresaba a voz abierta que 

sería el próximo mandatario de 

Campeche. Nadie le hacía caso 

porque consideraban que no era 

un hombre de ideas, conceptos 

o estrategias políticas, la cúpula 

priísta lo ubicaba como un político 

de poca monta. No lo logró en ese 

periodo pero obtuvo el compro-

miso de Peña Nieto de que sería el 

candidato del PRI para la siguiente 

elección y se lo cumplió.

No llevaba más de cuatro años 

en el gobierno de Campeche 

cuando a finales de 2018, des-

pués de la terrible derrota del 

PRI, anunció también con voz po-

tente, que sería el próximo presi-

dente del PRI. Pidió el apoyo de 

las principales figuras del partido 

y, como siempre, no lo tomaron 

en serio. Lo tiraron de loco y de 

pretender un puesto para el que 

no tenía los tamaños, la prepara-

ción y seguramente no alcanzaría 

el beneplácito. Como siempre su-

cedió en su meteórica carrera, ob-

tuvo el apoyo del presidente Peña 

Nieto, quien era el personaje que 

controlaba el Consejo Político Na-

cional y la Asamblea Nacional 

y logró ser el líder nacional del 

partido. Pese a que las principales 

figuras no lo apoyaron.

Ya instalado en la presidencia 

del PRI, sin un titular del Ejecu-

tivo federal priista, se convirtió 

en el hombre fuerte del tricolor, 

sin ningún contrapeso y empezó 

a hacer lo que todos los jefes del 

partido hicieron: apoderarse de 

los órganos de gobierno y cam-

biar los estatutos y la declara-

ción de principios hacia donde 

quisieran orientarla. Eso hicieron 

los presidentes de la República 

durante muchos sexenios. No ha-

bía forma de que la disidencia, 

cuando la hubo, pudiera ganar 

una Asamblea Nacional. Es más, 

en muchas ocasiones no dejaban 

ingresar a los delegados oposito-

res. Ahí están las crónicas de las 

asambleas más polémicas de los 

últimos años. Escondían las sedes 

de las mesas de discusión, no per-

mitían conocer la redacción de 

los cambios estatutarios, etcétera. 

Lo mismo que ahora hizo Alejan-

dro Moreno.

Lo que está sucediendo dentro 

del PRI no es nada nuevo. Sólo 

que ahora el presidente del CEN 

quiere la relección. Para poder ar-

gumentar la necesidad de permi-

tir ese cambio estatutario, en la 

exposición de motivos se utilizan 

argumentos que pueden provocar-

nos risa, si no se tratara de un 

tema tan serio. Primer argumento, 

en la constitución se permite la 

relección de presidentes munici-

pales, diputados y senadores. Los 

partidos se manejan de forma au-

tónoma, siempre y cuando los ór-

ganos de gobierno autoricen las 

modificaciones. Es necesario ade-

cuar y armonizar los documentos 

internos del partido con lo que la 

constitución establece. La ley ge-

neral de partidos políticos no im-

pide la relección. Además, en los 

estudios de derecho comparado, y 

aquí es donde hay que aguantar la 

risa, se establece la continuidad de 

las personas en los institutos políti-

cos más representativos, por ejem-

plo, la Unión Demócrata Cristiana 

le permitió a Angela Merker rele-

girse, y de esa manera fue posible 

implementar políticas coherentes 

y de estabilización de los partidos. 

Lo mismo ocurre con el Partido del 

Trabajo que lidera Lula.

Si siguiéramos la argumentación 

del derecho comparado que realizó 

el PRI, no hay nada de qué preocu-

parse, con la relección de Alito el 

partido garantiza un liderazgo simi-

lar al de Angela Merker o cuando 

menos parecido al que ejerce Lula 

en el PT, lo que no sólo le garantiza 

una larga vida, sino la certeza de 

que bajo su liderazgo el PRI vol-

verá a retomar el papel de grandeza 

que una vez tuvo. Pero me temo 

que en esta ocasión aunque Alito 

vuelva a anunciar su jugada con 

voz estruendosa, no alcanzará lo 

que promete y al contrario, los días 

del partido están contados y tendrá 

un triste final que llenará de ver-

güenza a todos aquellos personajes 

relevantes del tricolor que no supie-

ron defenderlo con la valentía que 

merecía una institución a la que le 

deben todo lo que son.

La eternización de Alito

MIGUEL ÁNGEL ROMERO MIRANDA

 “Me temo que en esta ocasión, aunque Alito vuelva a anunciar su jugada con voz estruendosa, no alcanzará 
lo que promete y al contrario, los días del partido están contados y tendrá un triste final”. Foto @PRI_Nacional
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Por no permitir corrupción, se ha 
ahorrado 1 billón de pesos: AMLO

Si se combate a la corrupción 
el presupuesto alcanza para 
enfrentar los problemas, ase-
veró el presidente Andrés 
Manuel Lopez Obrador quien 
destacó que de los billones 
de pesos que tiene el presu-
puesto, le llega al 90 por ciento 
de la población. Según el man-
datario, en lo que va del sexe-
nio, se ha logrado un ahorro 
de un billon de pesos por no 
permitir la corrupción.

En paralelo, dijo, que a 
lo largo de todo el sexenio 
la captación fiscal va al alza 
porque “ no se nos ha caído 
la recaudación”, porque to-
dos los mexicanos están pa-
gando sus contribuciones.

En otro orden de ideas, 
a pregunta expresa, sugirió 
la viabilidad de revisar la 
reforma salinista que per-
mitió la paulatina privatiza-
ción de los ejidos en México. 
En su conferencia, dijo que 
esa reforma permitió que 
incluso ejidatarios se hayan 
convertido en acaparadores 
de las tierras en México, in-

cluso, en muchos casos, se 
adquirieron tierras en zonas 
privilegiadas como en las 
costas de Playa del Carmen.

“Hay necesidad de revi-
sar estas reformas en el pe-
riodo neoliberal o neopor-
firisita. La desaparición del 
ejido. Eso debería de revi-
sarse. Sobre todo porque se 
ha abusado de esa reforma 
y hay ejidatarios que, como 
ya se puede comprar tier-
rra ejidal, se han conver-
tido en acaparadores “, ase-
veró López Obrador.

Aseguró que revisar esta 
reforma debería plantearse 
siempre y cuando no ge-

nere incertidumbre entre la 
gente que es propietaria de 
la tierras. Recordó que en 
el caso de la restitución de 
tierras a los pueblos yaquis, 
que suman ya 48 mil hec-
táreas, se logró mediante la 
compra de terrenos a pro-
pietarios privados para su 
restitución a las comunida-
des yaquis, que fueron agra-
viados desde el porfirismo.

López Obrador dijo 
que la transformación 
va a continuar, siempre 
buscando lo que mas con-
viene, el juicio práctico. “Si 
se va a llevar a cabo una 
cancelación del 27 consti-
tucional y no va a generar 
una inestabilidad econó-
mica, financiera. Si son 
mas los beneficios, ade-
lante, a correr los riesgos”. 

“Hay muchas formas de 
ayudar al pueblo, de distri-
buir las riquezas. Nosotros 
queremos distribuir la ri-
queza, el presupuesto. Sólo la 
distribución del presupuesto 
es importantísimo, una dis-
tribución justa del presu-
puesto” dijo. Destacó que su 
gobierno ha logrado esta re-
distribución de la riqueza a 
través del presupuesto. 

ALONSO URRUTIA  

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

“No se nos ha caído la recaudación” porque mexicanos están pagando contribuciones

Celebra López Obrador el triunfo de la izquierda en Francia

El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador mani-
festó su gusto por el triunfo 
de la coalición de izquierdas 
Nuevo Frente Popular (NFP) 
en Francia, que le arrebató a 
la extrema derecha la mayo-
ría —aunque no absoluta— 
en la Asamblea Nacional 
(cámara baja).

“Felicitar a los dirigentes 
y al pueblo francés por lo 
que sucedió ayer”, expresó 
esta mañana en su confe-
rencia en Palacio Nacional.

El jefe del Ejecutivo 
mexicano señaló: “La ver-

dad me da mucho gusto por 
Europa, que ya estaba muy 
empolvada, muy rancia con 
ese conservadurismo galo-
pante, y ahora es como un 
despertar de Europa, y lo 
celebro bastante, lo celebro 
mucho y más en el caso de 
Francia por todo esto que 
está sucediendo”.

Recordó que también 
hace unos días el histórico 
Partido Laborista (izquierda) 
obtuvo la victoria en las elec-
ciones generales en Reino 
Unido. “Fue un triunfó con 
un margen muy amplio, 
nunca los conservadores ha-
bían obtenido una derrota 
así, desde el siglo XIX”.

Se pronunció porque los 
pueblos del mundo están en 

favor de la fraternidad, la 
libertad y la igualdad.

“Hace poco yo dije en 
una entrevista que me hi-
cieron en El Chamuco, que 
los pueblos del mundo son 
humanistas y son progre-
sistas. Por eso, la derecha, el 
conservadurismo no tiene 
futuro, que cuando crece 
la derecha es porque la iz-
quierda anda mal, sobre 
todo en su capacidad de di-
rección, en sus cuadros diri-
gentes, pero que los pueblos 
en todo el mundo están a 
favor de la fraternidad y de 
la libertad y de la igualdad, 
aprovechando que estamos 
hablado de Francia, en todo 
el mundo. Y ayer (domingo 
se demostró”.

Refirió que en Francia 
existía el riesgo de que la 
derecha dominara el par-
lamento, por lo que todas 
las fuerzas de izquierda 
decidieron emprender 
una estrategia de unidad, 
en lo que tuvo mucho que 
ver el fundador del par-
tido La Francia Insumisa, 
Jean-Luc Mélenchon, “que 
lo conocí, y es mi amigo, 
gran dirigente, lo conocí 
hace diez años que fui a 
París, en 2015, ahí cené 
con él esa noche y nos co-
nocimos esa vez, y luego 
vino aquí (a México) en 
julio de 2022”.

El mandatario mexicano 
resaltó que hoy Mélenchon 
es el dirigente de este agru-

pamiento de unidad de las 
izquierdas, el cual que ob-
tuvo mayoría en las elec-
ciones legislativas.

“Se unieron (las izquier-
das) por el temor a esto (la 
una victoria de la derecha). 
Allá le dicen ultraderecha, 
pero no, yo sostengo que 
no hay ultraderecha, es de-
recha, aquí y en cualquier 
lugar, respeto mucho a los 
que hablan de ultra. Lo que 
pasa es que la ultraderecha 
es más cínica, y la derecha 
es más hipócrita, pero en el 
fondo es lo mismo”.

López Obrador señaló 
que quien “daba más miedo” 
en aquel país de Europa era 
un triunfo de la ultradere-
chista Marine Le Pen.

EMIR OLIVARES  

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO

“Hay muchas 

formas de ayudar 

al pueblo, de 

distribuir las 

riquezas. Nosotros 

queremos distribuir 

(...) el presupuesto”

GASTO SIN DESPERDICIO l MAGÚ
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Macron pide al premier no renunciar 
al cargo ante limbo político en Francia

El presidente Emmanuel 
Macron pidió este lunes a 
su primer ministro conti-
nuar “por el momento” en 
el cargo para mantener la 
credibilidad de Francia, tras 
el fracaso de su apuesta de 
adelanto electoral para des-
bloquear la situación polí-
tica.

El mandatario de cen-
troderecha conmocionó a 
Francia con el adelanto in-
esperado de las elecciones 
legislativas a raíz de la vic-
toria de la extrema derecha 
en los comicios europeos del 
9 de junio, con el objetivo de 
pedir una “aclaración polí-
tica” a los electores.

Los votantes respondie-
ron otorgando una nueva 
relación de fuerzas a los tres 
bloques surgidos de las elec-
ciones de 2022: izquierda, 
centroderecha y extrema 
derecha. Sin embargo, nin-
guno logró la mayoría abso-
luta de 289 diputados.

La coalición de izquier-
das Nuevo Frente Popular 

(NFP) obtuvo entre 190 y 
195 diputados, seguida de 
la alianza de centroderecha 
de Macron (al menos 160) y 
del partido ultraderechista 
Agrupación Nacional (RN) y 
sus aliados (143).

Estos resultados y los ve-
tos cruzados entre el oficia-
lismo y el partido La Francia 
Insumisa (LFI), el ala radical 

y principal formación del 
NFP, complican la forma-
ción de un nuevo gobierno, 
a 18 días de los Juegos Olím-
picos de París.

Ante la incertidumbre, 
el presidente pidió a su pri-
mer ministro Gabriel Attal, 
quien presentó su dimisión, 
continuar en el cargo “por el 
momento” para “garantizar 

la estabilidad”.
Los líderes de izquierdas 

aseguraron no obstante que 
están listos para gobernar 
y el jefe del Partido Socia-
lista, Olivier Faure, abogó 
por que el NFP presente un 
candidato a primer ministro 
“a lo largo de la semana”, 
elegido “por consenso o por 
votación”.

Pero para mantenerse en 
el poder necesitan una ma-
yoría y, en el seno de esta 
coalición que abarca desde 
socialdemócratas a antica-
pitalistas, sus integrantes 
discrepan sobre las posibles 
alianzas parlamentarias.

El líder de LFI Jean-Luc 
Mélenchon cristaliza parte 
de las tensiones y la posi-
bilidad de que sea primer 
ministro genera rechazo. El 
lunes por la noche, Mélen-
chon declaró a la cadena LCI 
que su partido tiene “varios 
candidatos que proponer” 
para primer ministro.

“Vamos a tener que com-
portarnos como adultos”, 
advirtió el domingo Raphaël 
Glucksmann, símbolo del 
ala socialdemócrata del NFP, 
para quien “dialogar” es “un 
cambio de cultura política” en 
una Francia poco acostum-
brada al parlamentarismo.

El partido de derecha Los 
Republicanos (LR), que logró 
mantener unos 60 diputa-
dos después que una parte 
pactara con la extrema de-
recha, ya aseguró que “no 
habrá ni coalición ni com-
promiso” por su parte.

AFP
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 Los resultados de las legislativas, los vetos cruzados entre el oficialismo y el partido LFI com-
plican la formación de un nuevo gobierno, a 18 días de los Juegos Olímpicos de París. Foto Efe

Fracasó la apuesta del mandatario de adelanto electoral para desbloquear la situación

Administración del Canal de Panamá proyecta construir 
en seis años un nuevo embalse para asegurar el agua

El administrador del Canal 
de Panamá, Ricaurte Vás-
quez, dijo este lunes que se 
planea construir en seis años 
un nuevo embalse, por unos 
mil 600 millones de dólares, 
que permita a la vía intero-
ceánica disponer de más agua 
para mantener su operación.

El proyecto, que deberá 
ser licitado, implica la cons-
trucción de una represa en 
río Indio, al oeste de la vía 
marítima, para impedir que 
el Canal tenga que volver a 
restringir el tránsito de bu-

ques debido a la escasez de 
agua, como ocurrió en 2023.

A diferencia del Canal de 
Suez, la vía panameña no uti-
liza agua de mar, sino agua 
dulce que obtiene de lluvias, 
otrora abundantes.

“Hablamos de seis años”, 
dijo Vásquez a periodistas 
ante la pregunta de cuándo 
estaría listo el nuevo embalse.

La subadministradora del 
Canal, Ilya Marotta, explicó 
que esos seis años incluyen 
“todo lo que es el trabajo 
social” con las más de 2 mil 
personas que se verán afec-
tadas por esta obra, así como 
la construcción de la represa 
y el llenado. 

El costo aproximado del 
proyecto “excede los 1.200 
millones (de dólares) sola-
mente en construcción fí-
sica” y “aproximadamente 
unos 400 millones” de 
dólares adicionales en la 
atención a las comunidades 
afectadas que deberán ser 
reubicadas, agregó Vásquez.

La semana pasada la 
Corte Suprema dispuso que 
las aguas de río Indio pue-
dan ser usadas por el Canal 
de Panamá.

Esta vía interoceánica, 
por la que pasa 6 por ciento 
del comercio marítimo 
mundial, funciona con el 
agua almacenada en los 

lagos artificiales Gatún y 
Alhajuela.

Por cada barco que pasa se 
vierten al mar unos 200 mi-
llones de litros de agua dulce, 
que el Canal obtiene de una 
cuenca hidrográfica que tam-
bién abastece de agua potable 
a la mitad de la población del 
país.

La represa de río Indio 
permitiría traspasar agua a 
través de un túnel de unos 8 
kilómetros al lago Gatún.

La cuenca del Canal fue 
reformada por última vez en 
1935, cuando se registraban 
unos 6.000 tránsitos, menos 
de la mitad que ahora, y la 
población panameña no lle-

gaba al medio millón, contra 
4,4 millones en la actualidad. 

En 2023 se encendieron 
todas las alarmas cuando la 
sequía causada por el fenó-
meno de El Niño llevó al Ca-
nal de Panamá, cuyos prin-
cipales usuarios son Estados 
Unidos, China y Japón, a re-
ducir de 38 a 22 el tránsito 
diario de buques y de 15,2 
metros a 13,4 metros el calado 
de las naves. 

Además del proyecto de 
río Indio, las autoridades 
canaleras estudian otras al-
ternativas para garantizar 
el suministro de agua a la 
vía interoceánica, de 80 ki-
lómetros.

AFP
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Ataques israelíes en el norte de Gaza 
obligan a cerrar el Hospital Al Ahli

La diócesis de la Iglesia epis-
copal (anglicana) en Jerusa-
lén confirmó este lunes que 
el Hospital Bautista Al Ahli, 
ubicado en el casco antiguo 
de ciudad de Gaza y uno 
de los pocos que quedaban 
operativos en la zona, tuvo 
que cerrar tras recibir una 
orden de evacuación de las 
autoridades israelíes.

“Suheila Tarazi, director 
del hospital, aseguró que el 
7 de julio, entre las 18 y las 
19 horas, una gran cantidad 
de fuego de drones tuvo lu-
gar en las inmediaciones del 
hospital. A esto lo siguió un 
anuncio del Ejército de Is-
rael de que el área había sido 
declarada Zona Roja, y que 
todo el mundo debía eva-
cuar inmediatamente todos 
los edificios”, dijo la diócesis 
en un comunicado.

El grupo confirmó que el 
hospital se encuentra fuera 
de servicio, en un momento 

en que los heridos y enfer-
mos del norte de Gaza ape-
nas tienen opciones para 
buscar tratamiento.

“Pedimos a las fuerzas 
israelíes que nos permitan 
continuar con nuestro mi-
nisterio sagrado de dar cui-

dados médicos y curar”, dijo 
en el comunicado el arzo-
bispo anglicano de la diócesis 
de Jerusalén, Hosam Naoum.

Además, la diócesis ase-
guró que una de sus ambu-
lancias fue atacada este lu-
nes de camino al hospital, y 

que de momento no tienen 
información sobre el estado 
del conductor ni de los pa-
cientes que transportaba.

El director del Hospital 
Indonesio, ubicado a las 
afueras del campamento 
de refugiados de Yabalia 

(norte de Gaza), anunció que 
el centro “ha declarado el 
estado de código Rojo (emer-
gencia extrema) tras recibir 
la señal de evacuar el Hos-
pital Al Ahli” de ciudad de 
Gaza.

Según el portavoz de la 
Defensa Civil en el enclave, 
“los ciudadanos salieron de 
las cercanías del Hospital Al 
Ahli por miedo” a los ataques.

Hace tres días solo 15 de 
los 36 hospitales de Gaza es-
taban en funcionamiento, 
tres de ellos en el sur del te-
rritorio, y el acceso a sus ins-
talaciones es parcial dada la 
inseguridad en sus alrededo-
res, según el último informe 
de la Oficina de la ONU para 
la Coordinación de Asuntos 
Humanitarios (OCHA).

Además, la falta de com-
bustible impide que los cen-
tros puedan dar ayuda a 
todos los pacientes, lo que 
obliga a los trabajadores sani-
tarios y a los organismos hu-
manitarios a tomar difíciles 
decisiones sobre quién recibe 
tratamiento, según la OCHA.

EFE
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 El 7 de julio, entre las 18 y las 19 horas, una gran cantidad de fuego de drones tuvo lugar 
en las inmediaciones del Hospital Bautista Al Ahli, aseguró el director del recinto. Foto Ap

Las autoridades del Estado judío también ordenaron la evacuación del nosocomio

Al menos 16 muertos tras agresión de 
Israel en centro escolar de la Franja

Al cumplirse nueve meses 
de la guerra, la franja de Gaza 
sufrió nuevos bombardeos y 
continuaron los combates 
entre las tropas israelíes y 
Hamas, mientras prosiguie-
ron las negociaciones para 
alcanzar una tregua.

Al menos 16 personas 
murieron y decenas más re-
sultaron heridas después de 
que Israel atacó una escuela 
en el centro de Gaza, dijeron 
funcionarios palestinos.

Autoridades de salud ga-
zatíes informaron que 38 mil 
153 palestinos han sido aba-

tidos en ese territorio desde 
que empezó la guerra.

El conflicto bélico co-
menzó tras una violenta in-
cursión de Hamas en Israel 
el pasado 7 de octubre, en el 
que murieron mil 200 perso-
nas, en su mayoría civiles, y 
más de 250 fueron tomadas 
como rehenes, según autori-
dades locales.

En Rafah, por primera 
vez se permitió la entrada 
a reporteros internacionales 
desde que el ejército israelí 
lanzó su asalto terrestre a 
esta ciudad hace dos meses.

La cadena CNN ha mos-
trado cómo se encuentra 
actualmente la zona luego 
de las operaciones militares 
israelíes, y señaló que un ba-
rrio del sur de esa castigada 
ciudad muestra la destruc-

ción que es casi idéntica a la 
que hay en el norte de Gaza, 
en el centro y en Jan Yunis.

“Aquí es donde se en-
cuentra la mayor destruc-
ción porque había trampas 
explosivas y los túneles 
también”, sostuvo el con-
tralmirante Daniel Hagari, 
principal portavoz de las 
Fuerzas de Defensa de Is-
rael (FDI).

“Y cuando ves destruc-
ción es porque las casas te-
nían trampas explosivas o 
bien cuando demolimos un 
túnel las casas se derrumba-
ron o Hamas disparó desde 
esas casas y puso en riesgo a 
nuestras fuerzas y no tenía-
mos otro método que asegu-
rarnos de que estuvieran a 
salvo”, detalló Hagari al me-
dio noticioso.

AFP 
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Misiles rusos golpean 
nosocomio infantil en 
Kiev; hay 31 fallecidos

Un extenso ataque de misi-
les rusos en varios lugares de 
Ucrania mató al menos a 31 
personas e hirió a 154 el lunes, 
según las autoridades. Un misil 
golpeó un gran hospital infantil 
en la capital, Kiev, donde servi-
cios de emergencias buscaban 
víctimas entre los escombros.

El ataque golpeó cinco ciu-
dades ucranianas con más de 
40 misiles de distintas clases, 
y remeció edificios de aparta-
mentos e infraestructura pú-
blica, indicó en redes sociales 
el presidente de Ucrania, Vo-
lodimor Zelensky.

Al menos 10 personas mu-
rieron y 47 resultaron heri-
das en la localidad de Krivói 
Rog, en el centro de Ucrania, 
en lo que el responsable del 
gobierno local, Oleksandr Vi-
lkul, describió como un ata-
que masivo de misiles. Siete 
personas fallecieron en Kiev.

“Es muy importante que 
el mundo no guarde silencio 
al respecto ahora y que todos 
vean qué es Rusia y qué está 
haciendo”, dijo Zelensky en las 
redes sociales.

Vsevolod Dorofieiev, ins-
tructor veterano de una uni-
dad de médicos voluntarios, 
dijo que había muertos, pero 
no aclaró cuántos ni si eran 
niños o adultos.
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La cifra de muertos a causa 
del Beryl se elevó a nueve 
tras el fallecimiento de dos 
personas el lunes por la 
caída de árboles en Texas, 
donde entró como huracán, 
causando inundaciones y 
destrozos, pero se degradó a 
tormenta tropical.

“Un árbol cayó sobre una 
casa y un hombre quedó 
atrapado bajo los escombros. 
(…) Se ha confirmado el fa-
llecimiento de una persona”, 
informo Ed González, she-
riff del condado de Harris, 
jurisdicción a donde perte-
nece Houston. El hombre de 
53 años falleció pero su es-
posa y sus hijos se salvaron.

En otro incidente, “un ár-
bol cayó sobre una residen-
cia, golpeando a una mujer 
de 74 años. Fue declarada 
fallecida en el lugar”, in-
formó el sheriff.

El lunes, Houston recibió 
lluvias intensas y ráfagas de 
viento. Múltiples inundacio-
nes se registraban a lo largo 
de la ciudad, según imágenes 
difundidas por las autorida-

des y los medios locales. Fo-
tos de árboles caídos sobre 
vehículos, vías inundadas 
con autos atrapados y destro-
zos eran compartidas por las 
autoridades en la red social X.

Al menos un conductor 
que quedó atrapado con su 
vehículo en una vía inundada 
en Houston fue rescatado. 
“Marejadas ciclónicas que 
amenazan la vida, ráfagas de 
viento e inundaciones y llu-
via continúan sobre el este 
de Texas”, alertó este lunes el 
estadunidense Centro Nacio-
nal de Huracanes (NHC).

Se emitieron alertas de 
tornado para sectores de 
Texas, Arkansas y Lousiana. 
A su paso por el Caribe la se-
mana pasada el fenómeno ya 
había ocasionado otras siete 
víctimas: tres en Granada, 
donde tocó tierra el lunes; 
uno en San Vicente y las Gra-
nadinas y tres en Venezuela.

Pierde fuerza

Beryl, que en sus inicios 
hace una semana llegó a 
ser un potente huracán con 
vientos de 250 km/h, se de-
gradó a tormenta tropical el 
viernes tras tocar tierra en 

la Riviera Maya de México, 
donde dejó únicamente da-
ños materiales.

Pero la noche del do-
mingo, en su trayectoria a 
Estados Unidos, volvió a to-
mar fuerza antes de ingre-
sar a territorio texano. 

Beryl tocó tierra la ma-
drugada del lunes cerca de 
Matagorda, un balneario lo-
calizado en el condado del 
mismo nombre, al suroeste 
de Houston, con vientos cer-
canos a los 130 km/, encua-
drándose como un huracán 
categoría 1 (con vientos de 
entre 119 a 153 km por hora).

Pero, como estaba pre-
visto, perdió fuerza horas 
después de entrar en terri-
torio continental.

“Los vientos máximos 
sostenidos están cerca de 70 
mph (110 km/h) con mayo-
res ráfagas”, detalló un re-
porte del Centro Nacional 
de Huracanes (NHC).

Con esa potencia, pasó de 
huracán a tormenta tropi-
cal. Una última actualización 
marcaba vientos de 104 km/h. 
“Se pronostica un debilita-
miento constante y se espera 
que Beryl se convierta en ci-
clón postropical el martes”.

En una carta a los demó-
cratas del Congreso, el 
presidente Joe Biden se 
mantuvo firme contra 
los llamados a que aban-
done su candidatura y 
pidió poner fin al drama 
dentro del partido sobre 
si debería permanecer en 
la contienda presidencial 
después de su triste des-
empeño en el debate.

“El tema de cómo seguir 
adelante ha sido bastante 
debatido ya por más de 
una semana, y es hora de 
ponerle fin”, escribió Biden 
en la carta de dos páginas, 
donde hizo hincapié en que 
el partido tiene “una tarea”, 
que es derrotar al virtual 
candidato presidencial re-
publicano, Donald Trump, 
en noviembre.

“Tenemos 42 días para 
la Convención Demócrata 
y 119 días para las elec-
ciones generales”, dijo Bi-
den en la carta. “Cualquier 
debilitamiento de la reso-
lución o falta de claridad 
sobre la tarea que tenemos 
por delante solamente 
ayuda a Trump y nos per-
judica a nosotros. Es hora 
de unirnos, avanzar como 
un partido unificado y de-
rrotar a Donald Trump”.

La carta fue enviada en 
nombre de la campaña a 
legisladores demócratas, 
que recién están regre-
sando a Washington tras 
el feriado por el Día de la 
Independencia.

La ansiedad es alta en 
momentos en que más le-
gisladores demócratas es-
tán pidiendo que Biden se 
retire de la contienda. Al 
mismo tiempo, algunos de 
los más firmes aliados del 
mandatario están reite-
rando su apoyo a Biden, in-
sistiendo en que no hay na-
die más que pueda derrotar 
a Trump en noviembre.

Tras la carta, Biden siguió 
con una entrevista telefó-
nica con el programa Mor-

ning Joe de MSNBC, en la 
que insistió en que los “de-
mócratas promedio” quie-

ren que permanezca en la 
contienda y dijo que estaba 
“frustrado” por los llamados 
de los funcionarios del par-
tido para que se aparte.

“Son grandes nom-
bres, pero no me importa 
lo que piensen esos gran-
des nombres”, dijo Biden. 
Lanzó el guante a sus críti-
cos, diciendo que si hablan 
en serio deberían “anun-
ciarse para presidente, de-
safiarme en la convención” 
o apoyarlo contra Trump.

Mientras arde el debate 
sobre si Biden debe que-
darse o irse, no parece ha-
ber una respuesta simple.

Es una coyuntura su-
mamente tenue y volátil 
para el partido del presi-
dente. Muchos demócratas 
que han trabajado durante 
años —o incluso décadas— 
con Biden y que valoran 
sus iniciativas y posicio-
nes políticas están ahora 
enfrentando incómodos 
cuestionamientos sobre 
su futuro político. Y todo 
ello en momentos en que 
Biden se prepara para ser 
anfitrión de una cumbre de 
la OTAN esta semana en 
Washington.

El tiempo no está a su 
favor, casi un mes antes 
de la Convención Nacional 
Demócrata y apenas una 
semana antes de que los 
republicanos se reúnan en 
Milwaukee para su propia 
convención, en que no-
minarán nuevamente a 
Trump como su candidato. 
Muchos demócratas argu-
mentan que más bien de-
berían centrar su atención 
en la condena judicial con-
tra Trump por acusaciones 
de que pagó para silenciar 
noticias desfavorables, y en 
los cargos federales que pe-
san sobre él por sus inten-
tos de revertir el resultado 
de las elecciones de 2020.

Mientras el mandatario, 
de manera desafiante, in-
siste en que sólo se retirará 
si “Dios Todopoderoso viene 
y le ordena hacerlo”, los de-
mócratas en la Cámara de 
Representantes y el Senado 
están decidiendo cuánto pe-
lear con el presidente para 
que cambie de parecer.

Biden dice a demócratas 
del Congreso de EU que 
no dejará la contienda

AP

WASHINGTON

Nueve fallecidos por Beryl, 
que se degrada a tormenta 
tropical ante llegada a Texas
AFP

HOUSTON

▲ El lunes, Houston recibió lluvias intensas y ráfagas de viento; múltiples inundaciones se 
registraban a lo largo de la ciudad, según imágenes difundidas por las autoridades. Foto Ap

30
LA JORNADA MAYA 

Martes 9 de julio de 2024MUNDO



LA JORNADA MAYA 

Martes 9 de julio de 2024
31MUNDO

El gobierno argentino pro-
mulgó este lunes un paquete 
de reformas económicas 
que, entre otros puntos, 
allana el camino para priva-
tizar una decena de empre-
sas y otorga facultades ex-
traordinarias al presidente 
ultraliberal Javier Milei.

La entrada en vigor de 
las reformas ocurre un día 
antes de la firma de un 
pacto entre el Ejecutivo y 
las fuerzas políticas.

Con la promulgación co-
mienza a regir la llamada Ley 
Bases, que en sus más de 200 
artículos contiene una flexi-
bilización de la ley laboral y 
un régimen de promoción de 
inversiones con exenciones 
impositivas por 30 años.

También incluye un pa-
quete fiscal con beneficios para 
empresas y la ampliación del 
alcance del impuesto a las ga-
nancias que grava los salarios.

Como corolario de la 
obtención de sus reformas, 
primer triunfo legislativo de 
su gobierno, Milei convocó 
a las fuerzas políticas a la 

firma de un pacto en la pro-
vincia de Tucumán el mar-
tes, cuando se conmemora el 
Día de la Independencia en 
Argentina, cuya declaración 
se firmó en esa provincia el 
9 de julio de 1816.

El documento contiene 
diez puntos establecidos por 
el gobierno con lineamien-
tos generales de políticas a 
largo plazo, algunos de los 
cuales ya figuran en la Cons-
titución, como la protección 

de la propiedad privada, y 
otros nuevos como “el equi-
librio fiscal innegociable”.

Todos los gobernadores 
están convocados a la rú-
brica y aunque la mayo-
ría confirmó su presencia, 

varios anunciaron que no 
asistirán, entre ellos el de 
la provincia de Buenos 
Aires, la más poblada del 
país, gobernada por el pe-
ronista Axel Kicillof.

También declinaron los 
expresidentes peronistas 
Eduardo Duhalde (2002-
2003), Cristina Kirchner 
(2007-2011/ 2011-2015) y 
Alberto Fernández (2019-
2023). En cambio sí lo hará 
el expresidente de derecha 
Mauricio Macri (2015-2019).

Aunque respaldaron 
el contenido del pacto, le-
gisladores de la oposición 
afines al gobierno y cuyo 
apoyo fue crucial para san-
cionar las leyes, rechaza-
ron rubricarlo.

Durante los meses en los 
que se discutieron las refor-
mas Milei profirió insultos 
a los legisladores y llamó al 
Congreso “nido de ratas”.

El acta había sido lan-
zada por Milei como Pacto 

de Mayo en la previsión de 
que contaría con sus re-
formas aprobadas para ese 
mes, pero no fue hasta el 
28 de junio que logró lo que 
fue su primer triunfo legis-
lativo como presidente.

Boeing informó este lunes 
que alcanzó un acuerdo con 
el Departamento de Justicia 
(DoJ) estadunidense en el 
caso penal por los acciden-
tes de dos aviones 737 MAX 
en 2018 y 2019 en los que 
murieron 346 personas.

“Hemos alcanzado un 
acuerdo de principio sobre los 
términos de una resolución 
con el Departamento de Jus-
ticia”, informó Boeing en un 
comunicado enviado a la Afp.

El acuerdo se produce 
después de que los fisca-
les determinaran que el 
gigante estadounidense de 
la aviación incumplió un 
acuerdo previo sobre los 

accidentes ocurridos en 
Etiopía e Indonesia.

Las familias de las vícti-
mas pidieron al tribunal que 
rechace el acuerdo en una 
próxima vista, alegando que 
“hace injustamente unas con-
cesiones a Boeing que otros 
acusados nunca recibirían”. 

Según documentos judi-
ciales presentados en Texas el 
domingo, la empresa aceptó 
declararse culpable de “cons-
piración para defraudar a Es-
tados Unidos” durante la cer-
tificación de los aviones MAX.

Boeing será multada en vir-
tud del acuerdo y deberá in-
vertir un mínimo de 455 millo-
nes de dólares en “programas 
de cumplimiento y seguridad”. 

La indemnización a los fa-
miliares de las víctimas será 
determinada por el tribunal.

El DoJ determinó en 
mayo que la empresa ig-
noró un acuerdo de enjui-
ciamiento diferido (DPA) de 
2021 al no acatar los requisi-
tos para mejorar sus progra-
mas de ética y cumplimiento 
después de los accidentes.

“Muy decepcionadas”

Familias de las víctimas se 
declararon “muy decepcio-
nadas” por el acuerdo entre 
Boeing y el DoJ, indicó un 
abogado de la firma Clifford 
Law, que los representa.

“Los últimos cinco años 
se ha presentado mucha 
más evidencia que demues-
tra que la cultura de Boeing 
de poner el lucro por en-
cima de la seguridad no ha 
cambiado. Este acuerdo de 

culpabilidad no hace sino 
fomentar ese objetivo cor-
porativo”, declaró el abo-
gado Robert A. Clifford en 
un comunicado.

Catherine Berthet, que 
perdió a su hija Camille en 
el accidente de Ethiopian 
Airlines, lamentó el lunes: 
“El sistema judicial estadou-
nidense, que debería ser un 
ejemplo para todo el mundo, 
está mostrando de hecho 
una vergonzosa complacen-
cia hacia quienes priorizan 
la rentabilidad y la imagen a 
corto plazo sobre la seguri-
dad de (sus) pasajeros”. 

“Una vez más, (…) el DoJ ig-
nora a las familias al no men-
cionar a ninguna de las vícti-
mas en el acuerdo”, subrayó.

En su documento del do-
mingo, el Departamento de 

Justicia afirmaba que tenía 
intención de reunirse con 
los familiares en breve. 

Inmunidad 

Tras los dos accidentes, to-
dos los 737 MAX fueron in-
movilizados durante veinte 
meses en Estados Unidos y el 
resto del mundo. En abril de 
2019 Boeing admitió que su 
software de manejo de vuelo 
MCAS tenía parte de la culpa.

En virtud del acuerdo de 
2021, Boeing pagó 2 mil 500 
millones de dólares a cam-
bio, entre otras cosas, de in-
munidad para sus ejecutivos 
frente a procesos penales.

Sólo una persona, un an-
tiguo piloto de pruebas de 
Boeing, fue procesada en 
este caso. Fue absuelto.

Boeing logra acuerdo con Departamento de Justicia por accidentes

AFP

WASHINGTON

Comienzan a regir en Argentina las 
reformas económicas de Javier Milei
AFP

BUENOS AIRES

▲ Durante los meses en los que se discutieron las reformas del Pacto de Mayo, Milei 
profirió insultos a los legisladores y llamó al Congreso “nido de ratas”. Foto Reuters
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¡BOMBA!

Efe

Oochel Ap

Máax kaláantik u yutsil meyaj Canal de 
Panamá, Ricaurte Vásquez, tu ya’alaj le 
lunes máanika’, táan u tukulta’al u beeta’al, 
ichil wakp’éel ja’abo’obe’, uláak’ jump’éel 
kúuchil ti’al u yakúunsa’al ja’. Lelo’ yaan u 
tojoltik kex mil 600 miyoonesil dolarées, 
ba’ale’ yaan u ts’áak u páajtalil u yantal 
uláak’ ja’ ti’al ma’ u xóot’ol.

Ti’al u beeta’al meyaje’ yaan u beeta’al 
u líisitasyonil. Yaan u yantal u beeta’al 
jump’éel repreesáa tu beelil ja’ río Indio, ti’al 
ma’ u yantal u xóot’ol u beel buukeso’ob 
kéen p’áatak mina’an ja’i’, je’el bix úuch tu 
ja’abil 2023. 

U jela’anil yéetel Canal de Suez, u 
beelil ja’ yaan Panamáe’ ma’ táan u 
k’a’abéetkunsik u ja’il k’áak’náab, chéen u ja’ 
ku báanal ti’ cháak.  

“Táan ktukultike’ wakp’éel ja’abo’ob”, tu 
ya’alaj Vásquez ka’aj k’áata’ab ti’ beyka’aj 
kun xáantal u beeta’al.

Vásqueze’ tu tsolaj  ku tukulta’al yaan u 
tojoltik “maanal mil 200 miyoonesil dolarées 
chéen ti’al u líik’sa’al” yéetel uláak’ kex “400 
miyoonesil doolarées” ti’al u ts’aatáanta’al 
kaajo’ob kun yantal u jeel ts’a’abal tu’ux u 
yantalo’ob”. 

Jayp’éel k’iino’ob paachile’, Corte 
Supremae’ tu jets’aje’ je’el bin u béeytal 
u k’a’abéetkunsa’al u ja’il río Indio tumen 
Canal de Panamá. 

Tu ja’abil 2023e’, káaj u tukuilta’al u 
sajbe’entsil u beelil la ja’o’, tumen yáax 
k’iin yanchaj yóok’lal El Niñoe’ tu beetaj u 
p’íitkunsik Canal de Panamá le beyka’aj 
b a’al ku máan te’e beelilo’; ti’ 38 u p’éel 
buukes ku máan sáansamali’, jp’áat 
chéen 22i’. U ya’abil noj lu’umo’ob ku 
k’a’abéetkunsiko’ob beele’ Estados Unidos, 
China yéetel Japón. 

Canal de Panamáe’ táan u 
tukultik u beetik jump’éel 
u kúuchil u yakúunsa’al ja’ 

ti’al ma’ u p’áatal mina’an
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